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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+13 +5 Более 10 сантиметров снега может выпасть с 6 по 8 апреля 
в Москве. Об этом вчера в Телеграм-канале сообщила 
метеоролог Татьяна Позднякова. 

�� vm.ru

О дним из цен-
тральных собы-
тий стала акция
в Музее Побе-
ды, где в Зале 

Полководцев развернули мас-
штабные флаги двух стран.
Кадет школы № 491 Валерия 

Григорьева на таком масштаб-
ном мероприятии оказалась 
впервые. Девушка признается: 
представлять свою страну в та-
кой день — большая ответ-
ственность, поэтому к уча-
стию в акции кадеты готови-
лись не одну неделю. 
В этом году праздник 
особенно символичен
в преддверии 80-ле-
тия Победы в Великой 
Отечественной вой-
не. Директор Музея 
Победы Александр 
Школьник подчер-
кнул важность сотруд-
ничества с белорус-
скими коллегами.
— Мы регулярно со-
трудничаем с музея-
ми Беларуси, вместе проводим 
фестивали, создаем экспози-
ции, такие как «Путь к Побе-
де». Хочется поблагодарить 
коллег за активное участие 

в этом культурном диалоге, — 
подчеркнул Александр.
А вечером сцена Государствен-
ного академического Большо-
го театра России наполнилась 
атмосферой скорби и величия. 
Коллектив Национального 
академического Большого теа-

тра оперы и балета 
Республики Беларусь 
представил музыкаль-
ный спектакль «Пате-
тический дневник па-
мяти». Постановка 
объединила элемен-
ты оперы, балета, 
плас тической драмы 
и мультимедийного 
светового шоу. Спек-
такль стал путеше-
ствием по страницам 

героического прошлого бело-
русского народа в годы войны.
— Эту постановку мы готови-
ли специально к 80-летию По-
беды в Великой Отечествен-

ной войне, — рассказала ди-
ректор Большого театра Бела-
руси Екатерина Дулова. — На 
сцене задействована почти вся 
труппа театра, а это более 300 
человек. Костюмы и декора-
ции создавали наши белорус-
ские мастера.
Также в преддверии праздно-
вания 80-летия Победы Россия 
и Беларусь подготовили серию 

совместных мероприятий. 
Среди них — туристический 
проект «Маршруты Победы», 
выставки, посвященные теме 
победы советского народа над 
фашизмом, автопробег по 
историческим местам от Мо-
сквы до Минска. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА, 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
edit@vm.ru 

Диалог братских культур
Россия и Беларусь готовятся отпраздновать годовщину подвига 
советского народа в борьбе с нацизмом

2 апреля. Кадеты школы № 491 Валерия Григорьева и Магомед Нурулаев участвуют в акции ко Дню единения народов Беларуси и России. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

тысяч квадратных метров недвижимости промышлен-
но-производственного назначения введено в эксплу-
атацию в столице в 2024 году в рамках программы 
по стимулированию создания мест приложения труда. 

ЦИФРА ДНЯ
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Больница встречает юбилей 
отличными достижениями
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил с юбилеем коллектив го-
родской клинической боль-
ницы № 31 имени академика 
Г. М. Савельевой. 

Медицинское учреждение от-
мечает 55-летие. За более чем 
полвека работы больница ста-
ла одним из флагманов сто-
личной медицины.
— Здесь работает крупней-
ший травматологический 
комплекс, отделения сер-
дечно-сосудистой хирургии, 
урологии, гинекологии, со-
временный перинатальный 
центр, центр женского здоро-
вья и другие подразделения. 
Экстренную и плановую по-
мощь оказывают по самым со-
временным стандартам, — от-
метил Сергей Собянин.
Сегодня это многокорпусный, 
многопрофильный, оснащен-

ный самой современной меди-
цинской техникой лечебный 
комплекс.
Ежегодно лечение в городской 
клинической больнице № 31 
проходят около 70 тысяч паци-
ентов. Здесь выполняют более 
40 тысяч операций, в том чис-
ле с применением роботиче-
ских технологий, и принима-
ют свыше шести тысяч родов. 
Кроме того, больница высту-

пает клинической базой ка-
федр ведущих медицинских 
вузов России.
В 2023 году ГКБ № 31 присвои-
ли имя Галины Михайловны 
Савельевой, выдающегося 
врача, академика Российской 
академии наук, Героя Труда 
Российской Федерации. В этом 
году коллектив медицинского 
учреждения награжден орде-
ном Пирогова — впервые сре-
ди московских больниц.
— Спасибо за вашу работу 
и заботу о здоровье москви-
чей! — поблагодарил коллек-
тив больницы Сергей Собя-
нин, поздравляя с юбилеем 
и заслуженной наградой. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР РАССКАЗАЛ О РАЗВИТИИ 
ТРАНСПОРТА СТОЛИЦЫ ➔ СТР. 2
ДОСТИЖЕНИЯ ГКБ № 31
➔ СТР. 3

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ 

И пусть тернист ученья путь, 
но очень интересен
Как студентка из Ирана осваивает русский язык, 
мечтая работать офтальмологом ➔ СТР. 5

ПЕРСОНА

Принцип театрального режиссера 
Марка Розовского: 
Я не стремлюсь повлиять на зрителя, а лишь 
обращаюсь к нему с посланием  ➔ СТР. 6

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

На войну известный прозаик 
попал с черного хода 
Рассказываем о фронтовой работе писателя, 
журналиста Юрия Нагибина ➔ СТР. 7

Контрразведка 
работает четко

30 лет назад, 3 апреля 1995 года, Феде-
ральная служба контрразведки Рос-
сийской Федерации была переимено-
вана в Федеральную службу безопас-
ности. Этому предшествовала череда 
событий: в 1991 году президент Рос-
сии ликвидировал КГБ и МВД, объеди-
нив эти ведомства в одно — Мини-
стерство безопасности и внутренних 
дел. А ровно через два года, 21 декабря 

1993 года, он ликвидировал и его. Это было еще одним 
серьезным ударом, так как указ президента начинался по-
хамски, в нем говорилось, что система ВЧК-ОГПУ нере-
формируема, поэтому ее надо ликвидировать и создать 
Федеральную службу контрразведки. Это была серьезная 
авантюра. Новая реорганизация ведомства  была очеред-
ным ударом по системе, так как после каждой реформы со 
службы уходит примерно 25 процентов личного состава.
В январе 1994 года директор Федеральной службы контр-
разведки Николай Голушко и его 
первый заместитель Сергей Сте-
пашин должны были предло-
жить новую структуру. По боль-
шому счету, все подразделения 
были уже переименованы. Но 
главное, в чем не сошлись руко-
водители ведомства: в наличии 
у контрразведки своего след-
ственного органа. Голушко был 
против собственного следствия, 
а Степашин считал, что без след-
ствия нельзя. И Ельцину было 
предложено два варианта. Пре-
зидент выбрал вариант без след-
ствия. Но вскоре все поняли, что 
контрразведка без собственного 
следствия не может нормально 
функционировать. Ведь все ма-
териалы о преступлениях отда-
вались военным следователям, 
которые не были специалистами 
в расследовании дел государ-
ственной безопасности. Контрразведке нужен был свой 
квалифицированный следственный аппарат. И когда его 
вернули, ведомство было переименовано в Федеральную 
службу безопасности.
Повторю — любая реформа приводит к оттоку кадров. 
И начало 1990-х было не самым лучшим периодом. И если 
в советское время сотрудники КГБ боролись с преступни-
ками, то после распада СССР экономические принципы 
страны поменялись, и правоохранители должны были 
охранять тех, кого еще недавно сажали. И для многих это 
было не очень приемлемо. Но в любом государстве долж-
на быть служба контрразведки. И слава богу, после 1998 
года ситуация изменилась в лучшую сторону: председате-
лем правительства стал выходец из спецслужб, он стал 
позже президентом страны и знал, что нельзя просто уби-
рать людей или пытаться все переделать. Ведь, чтобы вос-
питать настоящего профессионала, потребуется пять-
семь лет. Поэтому в «нулевые» годы наступила определен-
ная стабильность. Практически все преступления сотруд-
ники раскрывают на стадии их подготовки.

АЛЕКСАНДР 
МИХАЙЛОВ
ВЕТЕРАН ФСБ, ГЕНЕРАЛ
ЛЕЙТЕНАНТ В ОТСТАВКЕ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

84,55 11,53КУРС ВАЛЮТ $ ¥

За более чем чет-
вертьвековой пери-
од строительства 
Союзного государ-
ства удалось нема-
ло сделать для раз-
вития российско-
белорусских связей 
и продвижения вза-
имовыгодных инте-
грационных процес-
сов. Результаты 
этих усилий ощу-
щаются без преуве-
личения во всех сфе-
рах нашей жизни. 
Граждане России 
и Беларуси пользу-
ются равными пра-
вами в сферах меди-
цины и образова-
ния, социального 
и пенсионного обе-
спечения, а также 
в выборе места жи-
тельства и рабо-
ты. Расширяются 
продуктивное тор-
гово-экономиче-
ское, научно-техни-
ческое и гумани-
тарное сотрудни-
чество, контакты 
по линии парламен-
тов, регионов и го-
родов.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РФ

ЦИТАТА

День единения народов Беларуси и России ежегодно от-
мечается 2 апреля. В 1996 году президент Борис Ельцин 
подписал договор о создании сообщества между страна-
ми, что стало основой для формирования общего эконо-
мического пространства и законодательной базы. Спустя 
год, в 1997-м, президентом Александром Лукашенко был 
подписан договор о Союзе Беларуси и России. Документ 
вступил в силу после обмена ратификационными грамота-
ми 26 января 2000 года, ознаменовав начало нового этапа 
взаимоотношений братских народов. 

ИСТОРИЯ

Дата
День единения 
народов Беларуси 
и России тради-
ционно праздну-
ют 2 апреля. 
Как отметили 
дату в столице, 
узнали корре-
спонденты «ВМ».

Дата

КОЛКИ
устройства для крепле-
ния струн и настройки 
гитары. Бывают закры-
тыми и открытыми

НАКЛАДКА
защищает деку 
от ударов медиа-
тором

ГРИФ
внутри расположен анкерный 
стержень для придания 
прочности и сопротивления 
натяжению струн, на самом 
грифе располагаются головка 
с колками, верхний и ладо-
вые порожки

РЕЗОНАТОРНОЕ ОТВЕРСТИЕ
благодаря ему гитара может 
резонировать и «транслиро-
вать» звуковые колебания 
из глубины корпуса

КОРПУС
состоит из верхней и ниж-
ней деки, соединенных обе-
чайкой. Типы древесины, 
из которой они изготовлены, 
определяют звучание 
гитары

ПОДСТАВКА 
место крепления струн 
к корпусу гитары. На ней 
также расположен нижний 
порожек, через который 
струны передают вибрацию 
на деку

Акустическая гитара — главное 
подспорье преуспевающего 
уличного артиста, готового 
каждый день радовать проходя-
щую публику новыми каверами 
и аранжировками

Акустическая гитара

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

По данным из открытых источников
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О бщественный 
транспорт в сто-
лице становят-
ся все популяр-
нее — по буд-

ням пассажиры совершают 
свыше 17 миллионов поездок. 
Лидером, безусловно, являет-
ся метрополитен. Городскую 
подземку выбирает практиче-
ски каждый второй пасса-
жир — а это 8,2 миллиона че-
ловек каждый день. 
При этом количество личных 
автомобилей на дорогах Мо-
сквы остается стабильным — 
2,8 миллиона транспортных 
средств в сутки. При ежеднев-
ных поездках москвичи и го-
сти столицы предпочитают 
разные виды городского 
транспорта, отмечают в го-
родской мэрии. 
В ходе заседания Сергей Собя-
нин утвердил приоритеты 
развития транспортного ком-
плекса на текущий год. 
— Среди них: дальнейшее 
развитие инфраструктуры ме-
тро; расширение трамвайной 
сети; реализация третьего 
(финального) этапа запуска 
первого в России беспилотно-
го трамвая; подготовка к за-
пуску первого беспилотного 
поезда метро на Большой 

кольцевой линии, — перечис-
лил Сергей Собянин.
В перечне также: завершение 
обновления подвижного со-
става на Московских цен-
тральных диаметрах и начало 
обновления поездов на ярос-
лавском направлении МЖД. 
Проведут в нынешнем году 
и работы по строительству 
и реконструкции семи мо-
сковских городских вокзалов. 
На 2025-й запланировано так-
же окончание ремонта Ленин-
градского вокзала.
Помимо этого, в городе ждут 
поставку 272 вагонов «Мо-
сква-2024», порядка 650 элек-
тробусов, 50 трамваев и боль-
ше 30 поездов «Иволга». Дол-

гожданным событием станет 
обновление парка поездов на 
Замоскворецкой линии на 
50 процентов. Также решено 
осуществить запуск производ-
ства полного цикла электри-
ческих речных судов на самой 
современной в мире верфи 
в Нагатинском Затоне.
Знаковым событием обещает 
стать запуск третьего регуляр-
ного маршрута речного транс-
порта на Москве-реке — «Но-
воспасский — ЗИЛ». В транс-
портную стратегию также 
включено внедрение оплаты 
проезда по биометрии на 
станциях Московских цен-
тральных диаметров, на всех 
турникетах метро и в назем-

ном городском транспорте. 
В планах властей на год — рас-
ширение функционала мо-
бильных приложений «Метро 
Москвы» и «Московский 
транспорт». Ожидается вклю-
чение в систему Московского 
транспорта не меньше 30 про-
центов пригородных маршру-
тов наземного транспорта.
В этом году намерены достро-
ить станции Троицкой линии 
метро. 
— В 2025 году планируем от-
крыть еще четыре станции 
Троицкой линии — «Вави-
ловская», «Академическая», 
«Крымская» и «ЗИЛ», ввести 
два новых электродепо — 
«Столбово» и «Южное», — за-

явил Сергей Собянин, доба-
вив, что в нынешнем году ре-
шено выпустить на Замо-
скворецкую линию больше 
200 вагонов «Москва-2024».
Также продолжает работать 
Центр обеспечения мобильно-
сти пассажиров. С 2013 года 
услугами центра воспользова-
лись больше 1,3 миллиона раз.
— Сегодня 259 станций метро 
в Москве оборудованы специ-
альной навигацией для ма-
ломобильных пассажиров. 
В 2025 году планируем доба-
вить тифломаршруты на сайт 
метро, — сообщил по итогам 
заседания Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Развиваем 
транспортную систему
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин утвердил 
приоритеты раз-
вития транспорт-
ной сферы столи-
цы. Среди це-
лей — развитие 
инфраструктуры 
метро, расшире-
ние трамвайной 
сети, подготовка 
к запуску первого 
беспилотного по-
езда подземки.

11 марта 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин принял участие в запуске современного поезда «Москва-2020» в электродепо «Сокол» на Замоскворецкой линии. 
В нынешнем году на зеленую ветку метро выпустят более 200 вагонов «Москва-2024»

День мэра

В этом году Московский 
метрополитен отмечает 
90-летие со дня своего 
открытия. К юбилейной 
дате подготовлена мас-
штабная программа 
празднования. Как сооб-
щил Сергей Собянин, 
в честь юбилея в апреле 
и мае в городе пройдут 
праздничные мероприя-
тия, будет украшена ин-
фраструктура, поедут те-
матические поезда, трам-
ваи, автобусы.

КСТАТИ

Создана служба по вопросам 
гражданства и мигрантов

Все строительные площадки 
оснастят средствами контроля

Вчера президент Российской 
Федерации Владимир Путин 
(на фото) подписал указ 
о создании новой службы 
в Министерстве внутренних 
дел (МВД). 

В России изменили структуру 
управления миграцией. Те-
перь на базе МВД появится 
Служба по вопро-
сам гражданства 
и регистрации ино-
странных граждан. 
Ее основная зада-
ча — упорядочива-
ние миграционных 
процессов, реали-
зация мер, направ-
ленных на соблю-
дение мигрантами российско-
го законодательства, а также 
снижение противоправной 
деятельности. Указ уже всту-
пил в силу.
— Министру внутренних дел 
Российской Федерации в 3-ме-
сячный срок обеспечить в со-
ответствии с законодатель-
ством Российской Федерации 

проведение организацион-
ных мероприятий, предусмо-
тренных настоящим ука-
зом, — говорится в документе.
В штат МВД вводится новая 
должность — начальник Служ-
бы по вопросам гражданства 
и регистрации иностранных 
граждан. Им назначен первый 
заместитель министра вну-

тренних дел РФ Ан-
дрей Кикоть — 
бывший прокурор 
Новгородской об-
ласти, заместитель 
генерального про-
курора РФ Игоря 
Краснова.
Сообщается, что 
принятый указ по-

зволит с большей результа-
тивностью решать связанные 
с миграционными процесса-
ми вопросы. А также значи-
тельно увеличить динамику 
данной работы и улучшить 
координацию между ведом-
ствами.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В этом году камеры видеона-
блюдения и датчики шума 
будут установлены на всех 
столичных стройплощадках. 
Об этом сообщил председа-
тель Мосгосстройнадзора 
Антон Слободчиков.

С 2025 года московские за-
стройщики обязаны осна-
щать строительные площад-
ки камерами видеонаблюде-
ния, датчиками шума и обе-
спечивать передачу данных 
в городские информацион-
ные системы. 
— Инициатором законода-
тельных изменений выступил 
Мосгосстройнадзор. Соглас-
но постановлению правитель-
ства Москвы № 47-ПП в рам-
ках новых полномочий до 
конца текущего года комитет 
организует поэтапное внедре-
ние камер и подключение 
всех столичных стройплоща-
док к городской системе виде-
онаблюдения. Это позволит 
повысить прозрачность и без-
опасность строительного про-
цесса, минимизировать его 

влияние на городскую среду 
и предотвратить возможные 
нарушения, — подчеркнул 
Антон Слободчиков.
Совместно с Департаментом 
информационных техноло-
гий Москвы (ДИТ) разрабо-
таны и утверждены требова-
ния к техническим средствам 
объективного контроля. Они 
регламентируют места раз-
мещения устройств, их ха-
рактеристики, формат, а так-
же способы передачи данных 
в Единый центр хранения 
данных. 
В прошлом году Комитет со-
вместно с ДИТ успешно реа-
лизовал пилотный проект по 
внедрению систем монито-
ринга шума на площадках пя-
ти девелоперов. Это позволи-
ло фиксировать отклонения 
и оперативно устранять нару-
шения до поступления жалоб 
от горожан. Благодаря приме-
нению датчиков уровень шу-
ма от стройки снизился почти 
на 40 процентов.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

На месте старых гаражей 
появится спортивный кластер

В районе Вешняки на месте 
старых гаражей планируют 
обустроить новое обще-
ственное пространство. 
«ВМ» узнала, что ждет в этом 
году местных жителей и ка-
кие еще объекты планируют 
благоустроить в этом сезоне. 

Зона для досуга и спорта поя-
вится до конца августа. Об-
щая площадь благоустрой-
ства составит девять гекта-
ров. Это одно из самых круп-
ных пространств в районе. 
Работы проведут напротив 
дома № 8, корп. 1 и 2, на Кет-
черской улице. 
Специалисты планируют соз-
дать большой спортивный 
кластер, о котором давно про-
сили местные жители района. 
Каждую зону обустроят таким 
образом, чтобы заниматься 
там могли как взрослые, так 
и дети.

— В спортивной зоне оборуду-
ем фитнес-станцию «Русский 
ниндзя» и сделаем отдельные 
площадки для игры в стрит-
бол, баскетбол и настольный 
теннис. Это будет комфортная 
зона вблизи городского вокза-
ла «Новогиреево». К нему ор-
ганизуют удобный пешеход-
ный маршрут, — рассказал 
префект Восточного округа 
(ВАО) Николай Алешин.
Помимо стандартных трена-
жеров там появятся большой 
скейтпарк и памп-трек. Для 
развлечений в зимнее время 
года сделают площадку для 
катания на коньках. Для удоб-
ства посетителей рядом обо-
рудуют раздевалку и туалет. 
По словам местной житель-
ницы Ольги Андриановой, 
раньше у этих домов были 
старые советские гаражи, но 
недавно их снесли, поэтому 
москвичи предложили обу-

строить там зону для отдыха, 
как это было сделано в сосед-
них районах.
— После того как гаражи снес-
ли, место выглядело пустын-
но. Сначала мы думали, что 
сделают просто детские  пло-
щадки, но потом нам показа-
ли проект, и мы были в вос-
торге, — рассказала она.
Помимо пространств для ак-
тивного времяпрепровожде-
ния, специалисты позаботи-
лись и о создании зон для ти-
хого отдыха — для москвичей 
серебряного возраста и мам 
с детьми. А еще в районе сей-
час активно благоустраивают 
Зеленый парк — там планиру-
ют организовать спортивную 
площадку, игровой городок 
для детей и зону для выгула со-
бак с современными тренаже-
рами для их дрессировки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Детские школы искусств 
увеличат число учеников
В течение апреля в столич-
ных школах и колледжах ис-
кусств проходят дни откры-
тых дверей. Об этом расска-
зал министр правительства 
Москвы, руководитель Де-
партамента культуры Алек-
сей Фурсин.

Руководитель департамента 
особо подчеркнул, что прави-
тельство города никогда не 
планировало и не планирует 
закрывать школы искусств 
или сокращать их финанси-
рование. 
— Наоборот, в этом году шко-
лы запросили почти на 30 про-
центов больше мест, чем вы-
пускается учеников, а также 
детские школы искусств по-
просили увеличить количе-
ство вакантных мест на пред-
профессиональные програм-

мы в 1,5 раза, — заявил Алек-
сей Фурсин.
Он уточнил, что такие поже-
лания были озвучены и сами-
ми школами, и экспертным 
сообществом, после чего де-
партамент полностью одо-
брил предложения директо-
ров. Принято решение выде-
лить бюджет учреждениям на 
основании поданных цифр. 
Алексей Фурсин добавил, что 
средства школы распределят 
по своему решению после 
вступительных испытаний.
— Не забываем и о педаго-
гах — зарплата всех сотрудни-
ков наших школ искусств 
в этом году будет проиндекси-
рована, — сообщил руководи-
тель Департамента культуры 
столицы.
Он также рассказал, что 
в апреле откроется кол-центр, 

сотрудники которого помогут 
родителям разобраться в на-
правлениях и форматах обу-
чения, порядке записи и про-
слушиваний в детские школы 
искусств.
— Всех, кто интересуется 
творческим образованием 
в столице, приглашаю на дни 
открытых дверей. Они прохо-
дят в наших школах и коллед-
жах искусств до конца апре-
ля, — пригласил москвичей 
Алексей Фурсин.
Напомним, что сегодня в Мо-
скве для детей открыто 153 
творческих образовательных 
учреждения — это детские 
школы искусств, колледжи 
и Институт музыки, в кото-
рых обучаются более 100 ты-
сяч ребят.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

14 февраля. Педагог детской музыкальной школы имени Д. Д. Шостаковича Светлана Мусаелян 
на занятии с учениками Лизой и Всеволодом Аршиновыми. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Трезвый подход 
к электросамокатам
Депутаты Мосгордумы пред-
ложили расширить полномо-
чия субъектов РФ в области 
регулирования использова-
ния средств индивидуальной 
мобильности (СИМ). Также 
в ходе тематического кру-
глого стола было высказано 
предложение обратиться 
в Госдуму с просьбой уско-
рить доработку изменений 
в КоАП. 

С начала 2025 года в Москве 
произошло уже 25 ДТП участи-
ем средств индивидуальной 
мобильности. По статистике, 
около трети таких ДТП проис-
ходит на тротуарах и в пеше-
ходных зонах. Председатель 
Мосгордумы Алексей Шапош-
ников напомнил, что столич-
ный парламент уже давно оза-
ботился вопросом регулирова-
ния пользования СИМ. Резуль-
татом работы стало внесение 

изменений в ПДД и придание 
официального статуса транс-
портного средства электроса-
мокатам и прочим СИМ. Тем 
не менее, по словам Шапош-
никова, правовое регулирова-
ние по-прежнему остается не-
полным. 
— Столичный парламент под-
готовил ряд поправок к зако-
нопроекту, включающих вве-
дение административной от-
ветственности за невыполне-
ние пользователем СИМ 
обязанностей при соверше-
нии ДТП, в том числе за неока-
зание помощи пострадавше-
му, — сказал Шапошников. 
В поправках также предлага-
ется ввести ответственность 
за управление самокатом 
в нетрезвом состоянии, запре-
тить передачу управления 
СИМ лицу, находящемуся в со-
стоянии опьянения, ввести 
запрет на использование мо-
бильного телефона без гарни-
туры во время движения. 
Алексей Шапошников отме-
тил, что сенатор Артем Шей-
кин уже внес эти поправки на 
рассмотрение Госдумы. 
В резолюцию круглого стола 
вошли предложения о необхо-
димости внесения изменений 
в ПДД. В частности, участни-
ки предложили регистриро-
вать СИМ и выдавать им но-
мера, установить правила 
парковки в специальных ме-
стах. Также депутаты рассмо-
трели вопрос расширения 
полномочий субъектов РФ 
в области регулирования ис-
пользования СИМ. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Мосгордума

ПОЛИНА СТАСЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ НОВОЙ 
МОБИЛЬНОСТИ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
МОСКВЫ

Для того чтобы сделать дви-
жение безопасным, а разме-
щение самокатов в городе 
комфортным, мы развиваем 
велоинфраструктуру. Одно 
из важных направлений — 
контроль за работой. Здесь 
нам помогают коллеги 
из Госавтоинспекции. У нас 
регулярно проходят рейды. 
За сезон выписывается боль-
шое количество штрафов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В районе Восточное Измайло-
во на 11-й Парковой — сквер 
для отдыха всей семьей 

НА МЕСТЕ НЕЭФФЕКТИВНО ИСПОЛЬЗУЕМЫХ ТЕРРИТОРИЙ ПОЯВЯТСЯ

Благоустройство в Восточном округе

По данным Mos.ru и портала «Мой район»

В районе Вешняки на Кетчерской 
улице — спортивный кластер

В районе Косино-Ухтом-
ское на улице Наташи 
Качуевской — четыре 
детские площадки 

КАКИЕ ОБЪЕКТЫ БЛАГОУСТРОЙСТВА 
ПОЛЬЗУЮТСЯ ПОПУЛЯРНОСТЬЮ:

Спортивные пло-
щадки с тренаже-
рами

340 
дворов округа будут благоустроены 
по программе «Мой район». Все проекты 
создавались с учетом мнений и пожела-
ний жителей

Детские площадки 

Пляжные зоны 
отдыха
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Б ольница № 31 
им. академика Са-
вельевой — одно 
из передовых ме-
дицинских учреж-

дений Москвы, которое на 
протяжении всей своей исто-
рии являет флагманом вне-
дрения новых методик и тех-
нологий.
Елена Николаевна, как изме-
нилась больница за годы своей 
работы?
Наша больница основана 
55 лет назад. В 1970 году она 
разместилась в приспосо-
бленном здании бывшей шко-
лы-интерната. Первоначаль-
но было организовано 450 ко-
ек. Первой кафедрой, с кото-
рой начала сотрудничать 
больница, стала кафедра аку-
шерства и гинекологии педи-
атрического факультета 2-го 
МОЛГМИ им. Н. И. Пирогова 

(ныне РНИМУ им. Н. И. Пиро-
гова). Первую операцию 
в больнице провела тогда мо-
лодой профессор, а ныне из-
вестный акушер-гинеколог, 
Герой Труда, академик РАН 
Галина Михайловна Савелье-
ва, чье имя сегодня с гордо-
стью носит наше медучрежде-
ние. C 1988 года больницей 
руководит член-корреспон-
дент РАН, профессор Георгий 
Натанович Голухов. Все эти 
годы больница раз-
вивалась. Были по-
строены новые 
корпуса, проведе-
но оснащение са-
мым современным 
оборудованием, 
роботическими си-
стемами. Сегодня 
больница насчи-
тывает 895 коек. 
Основные направ-
ления ее деятель-
ности — акушер-
ство и гинекология, хирургия, 
травматология и ортопедия, 
урология, неврология, тера-
пия, кардиология и реанима-
ция. Мы активно сотруднича-
ем с разными медицинскими 
вузами, на базе больницы соз-
даны университетские клини-
ки РНИМУ, МГУ, РУДН. 
Мы гордимся нашей хирурги-
ческой клиникой, которая от-
крылась в 1972 году под руко-
водством Юрия Михайловича 
Панцырева. В стенах нашей 
больницы были разработаны 
и внедрены методы лечения 
язвенной болезни, новые ме-
тоды диагностической и ле-
чебной эндоскопии. Так, впер-
вые выполнена литотрипсия 
(дробление камней. — «ВМ») 
с использованием аппарата 
Spyglass и тулиевого лазера. 

Наше эндоскопическое отде-
ление регулярно получает 
гранты правительства города 
на развитие новых техноло-
гий. Также в 2020 году кол-
лектив хирургического отде-
ления получил премию Мо-
сквы в области медицины за 
разработку и внедрение в ме-
дицинскую практику ком-
плексной методики эндоско-
пического исследования тон-
кой кишки. 

Нельзя не отметить и наш со-
судистый центр, который лег 
в основу всей инсультной си-
стемы Москвы и России. Имен-
но у нас в больнице был разра-
ботан алгоритм оказания по-
мощи пациентам с инсульта-
ми. Кроме того, с 2024 года 
работает уникальное для Мо-
сквы отделение микрохирур-
гии, где хирурги выполняют 
реплантацию пальцев, кистей, 
сшивая под микроскопом мел-
кие сосуды даже кончиков 
пальцев, чтобы максимально 
восстановить их функцию.
Слышала, что у вас сильное 
гинекологическое отделение. 
Какие достижения в его работе 
вы бы отметили? 
На базе нашей гинекологиче-
ской клиники впервые в Рос-
сии в 1976 году была сделана 

гистероскопия, в 1980 году — 
лапароскопическая операция 
по удалению эндометриоид-
ной кисты. Мы продолжаем 
занимать лидирующие пози-
ции как в Москве, так и в Рос-
сии по внутриматочной и ор-
ганосохраняющей хирургии 
в гинекологии. Коллектив ги-
некологической клиники был 
удостоен премии правитель-
ства РФ за разработку и вне-
дрение в практику эндоскопи-
ческих методов в гинеколо-
гии. С 2013 года для проведе-
ния миомэктомии активно 
используется робот Da Vinchi. 
В 2008 году в числе первых уч-
реждений Москвы в гинеко-
логическую практику была 
внедрена эмболизация маточ-
ных артерий для лечения мио-
мы матки.
На ваш взгляд, насколько из-
менилась медицина в Москве? 
Сегодня во всех медучрежде-
ниях города работа организо-
вана по «Московскому стан-
дарту», который внедрил мэр 
города Сергей Собянин. 
Вспоминая, что было еще 
20–30 лет назад, когда исто-
рии болезни велись от руки, 
можно сказать, что сейчас 
произошел глобальный циф-

ровой прорыв. В своей работе 
мы почти не используем бу-
магу. Врач может видеть ам-
булаторную карту больного, 
проведенные обследования 
и многое другое на планшете 
или в компьютере. Медсе-
стра, считывая QR-код на 
браслете пациента, видит на-
значения врача. Для оказа-
ния экстренной помощи вве-
ден новый стандарт прием-
ных отделений, система три-
ажирования пациентов, 
построены скоропомощные 
корпуса в ряде больниц. 
Есть ли направление, которое 
вы хотели бы развивать в боль-
нице более активно?
Планируем развитие травма-
толого-ортопедической служ-
бы, наращивание количества 
роботических операций, ар-
троскопических вмеша-
тельств. Мы считаем, что 
в ближайшие годы будет вос-
требована гнойная остеоло-
гия (костно-суставная инфек-
ция. — «ВМ»), развиваем и это 
направление тоже. В 2024 го-
ду открыли и будем развивать 
отделение сосудистой хирур-
гии, выполнение гибридных 
операций на нижних конечно-
стях и при остром инсульте.

Медицинский коллектив 
шагает в ногу со временем

Как менялась 
и развивалась Го-
родская клиниче-
ская больница 
№ 31 имени ака-
демика Г. М. Саве-
льевой с момента 
своего основа-
ния, в интервью 
«ВМ» рассказала 
заместитель глав-
ного врача по ме-
дицинской части 
Елена Платонова.

25 марта. Замглавного врача по медчасти Городской клинической больницы № 31 им. академика Савельевой Елена Платонова и заведующий отделением реанимации 
№ 2 Иван Коротков во время обхода обсуждают тактику лечения пациентов, вся необходимая информация о которых — в планшете. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Из первых рук

С помощью эндоскопов врачи выявляют болезни 
и проводят малоинвазивное лечение
Эндоскопическое отделение 
больницы — одно из первых 
ведущих в стране. Именно 
здесь в 1970-х годах стали 
выполнять первые эндоско-
пические операции на желу-
дочно-кишечном тракте, 
протоках печени и поджелу-
дочной железы.

Эндоскопические вмешатель-
ства, как диагностические, 
так и оперативные, отличают-
ся от других процедур тем, что 
позволяют врачам «увидеть 
невидимое», например оце-
нить своими глазами язву же-
лудка, полип толстой кишки 
или камень, расположенный 
в желчных протоках, а также 
всесторонним образом оха-
рактеризовать выявленную 
патологию. Все это, по словам 

заведующего отделением эн-
доскопии больницы № 31 Ста-
нислава Будзинского, крайне 
важно для постановки пра-
вильного диагноза и приня-
тия дальнейшего решения 
о наиболее правильном вари-
анте лечения пациента. 
— И если когда-то эндоскопия 
являлась в первую очередь 
диагностическим исследова-
нием, то сейчас это отдельный 
раздел хирургии, только ма-
лоинвазивной, которой до-
ступно радикальное лечение 
огромного количества забо-
леваний как доброкачествен-
ной, так и злокачественной 
природы, — пояснил он.
Проведение лечебных вмеша-
тельств позволяет удалять 
различные виды полипов, 
в том числе и рака на макси-

мально ранней стадии, рас-
ширять область доброкаче-
ственных и злокачественных 
сужений, извлекать конкре-
менты из желчных и панкреа-
тических протоков и многое 
другое. 
— Но ни в коем случае нельзя 
думать, что эндоскопическая 
хирургия — это очень просто. 
Большинство подобных опе-
раций можно сравнить с ма-
нипуляцией, напоминающей 
вдевание нитки в иголку на 
расстоянии 1–1,5, а иногда 
и 2 метров от себя, причем без 
непосредственной помощи 
пальцев рук, — отметил Ста-
нислав Будзинский. 
В своей работе медики ис-
пользуют различные эндоско-
пы, тулиевые лазеры, видео-
капсулы и другие аппараты.

24 марта. Замглавного врача по ортопедии и травматологии ГКБ № 31 Георгий Айрапетов (слева) 
и врач травматолог-ортопед Виталий Черкасов проводят операцию с помощью робота

Вчера министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко согласно указу президента страны вручил коллективу Городской клинической больницы № 31 им. академика 
Галины Савельевой орден Пирогова. Больница основана в 1970 году и 1 апреля отметила 55-летие. За время своей работы она приобрела репутацию одного из лучших 
многопрофильных учреждений московского здравоохранения. Сегодня на базе больницы действуют стационар, перинатальный центр и центр женского здоровья. 

Роботизированные операции повышают точность работы хирургов-ортопедов
Городская клиническая 
больница № 31 — одна 
из первых, где стали приме-
нять роботов в ортопедии. 
О современных технологиях 
«ВМ» рассказал замести-
тель главного врача по орто-
педии и травматологии, 
главный внештатный специ-
алист травматолог-ортопед 
Департамента здравоохра-
нения Москвы Георгий 
Айрапетов.

По словам замглавврача, за 
последние два десятилетия 
ортопедия шагнула далеко 
вперед, и это заметно как спе-
циалистам, так и пациентам. 
— Если раньше многие опера-
ции выполнялись открытым 
способом с большими разре-
зами, длительной реабилита-
цией и серьезными рисками 
осложнений, то сегодня боль-
шинство вмешательств стали 
малоинвазивными, — отме-
тил он.
Георгий Айрапетов уточнил, 
что развитие медицинской 

визуализации, такой как КТ, 
МРТ и 3D-моделирование, по-
зволило хирургам буквально 
«заглядывать» внутрь сустава 
еще до начала операции. Кро-
ме того, современные техно-
логии дают возможность 
спланировать каждый этап 
вмешательства с точностью 
до миллиметра. Например, 
перед эндопротезированием 
суставов создается цифровая 
модель, по которой рассчиты-
ваются угол установки эндо-
протеза, глубина резекции 
и другие параметры — и все 
это под анатомию конкретно-
го пациента.
— Огромный скачок произо-
шел и в производстве имплан-
тов. Сегодня применяются 
биосовместимые материалы, 
которые служат гораздо доль-
ше. Некоторые эндопротезы 
изготавливаются по индиви-
дуальному заказу с помощью 
3D-принтера, — подчеркнул 
Айрапетов.
Активно внедряются биотех-
нологии — выращивание био-

совместимых тканей в лабо-
ратории, использование ство-
ловых клеток для восстанов-
ления суставов и связок. Все 
это, по его словам, дает воз-
можность не просто «чинить» 
поврежденные участки, а бук-
вально восстанавливать их.
— Но самое важное — теперь 
хирургия стала гораздо более 
точной и безопасной за счет 
внедрения роботизирован-
ных систем, — отметил заме-
ститель главного врача. 
По его словам, сегодня робо-
тизированные системы ста-
новятся полноценной частью 
современной хирургии и ор-
топедии. 
— Но важно понимать: робо-
ты не действуют самостоя-
тельно, они — высокоточные 
инструменты, которыми 
управляет врач, — пояснил 
Георгий Айрапетов.
В ортопедии наиболее извест-
ны роботизированные систе-
мы CORI, CUVIS, MAKO и дру-
гие. Их применяют при эндо-
протезировании коленного 

и тазобедренного суставов. 
Хирург уточнил, что задача 
робота — обеспечить безоши-
бочное выполнение всех эта-
пов операции. 
— Он помогает точно спилить 
кость под нужным углом, рас-
положить имплант в анатоми-
чески правильной позиции, 
минимизировать вмешатель-
ство в окружающие ткани,— 
рассказал он.
Георгий Айрапетов добавил, 
что главное преимущество ро-
ботов — точность, стабиль-
ность и предсказуемость ре-
зультата. 
— Человеческий фактор всег-
да существует: рука может 
дрогнуть, может сказаться 
усталость или анатомиче-
ские особенности пациента 
усложнят процедуру. Робот 
учитывает все нюансы, рабо-
тает по заданной программе 
и снижает вероятность ошиб-
ки почти до нуля, — сказал 

он. — Для пациента это озна-
чает меньше боли после опе-
рации, минимальную крово-
потерю, сокращение време-
ни пребывания в стационаре 
и более быстрое возвращение 
к полноценной жизни.
Но сказать, что робот «луч-
ше» хирурга, было бы непра-
вильно. Айрапетов подчер-
кнул, что это вопрос повыше-
ния качества и безопасности 
операции. 
— Робот усиливает возможно-
сти врача, делает его работу 
еще более точной и безопас-
ной, но финальные решения 
всегда остаются за специали-
стом. Робот — это «рука» хи-
рурга, а не его замена, — счи-
тает медик. 
По его словам, полностью за-
менить человека в хирургии 
роботы не смогут даже в бли-
жайшем будущем. А человече-
ство ждет тесный симбиоз 
врача и машины.

Страницу подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

Центр оснастили самым 
лучшим оборудованием 
На базе Городской клиниче-
ской больницы № 31 им. ака-
демика Г. М. Савельевой 
в 2023 году был открыт пер-
вый Центр женского здоро-
вья. «ВМ» побывала в этом 
медицинском учреждении 
и узнала, как работает новый 
формат оказания медицин-
ской помощи женщинам. 

Одна из самых важных задач, 
которая сегодня стоит перед 
акушерско-гинекологической 
службой столицы, — сохране-
ние репродуктивного здоро-
вья будущих мам. В последние 
годы средний возраст роже-
ницы составляет более 30 лет. 
Поэтому система здравоохра-
нения адаптируется к этим из-
менениям и предпринимает 
шаги, чтобы дать женщине 
возможность стать мамой, 
когда она сможет и захочет 
это сделать. 
Центр женского здоровья — 
это новый формат медицин-
ского учреждения. Совре-
менное здание со светлым 
лаконичным дизайном, при-
ветливые администраторы, 
компетентные врачи и техно-
логичное оборудование — 
все это является составляю-
щими нового стандарта. 
Заведующая Центром жен-
ского здоровья на улице Нова-
торов Арина Товмасян расска-
зала, что москвички могут 
посещать акушера-гинеколо-
га с целью профилактики за-
болеваний и планировать бе-
ременность в комфортных ус-
ловиях под наблюдением 
опытных специалистов. 
— Чтобы наблюдение буду-
щих мам во всех женских кон-
сультациях и центрах женско-
го здоровья столицы велось по 
единым алгоритмам, был раз-
работан клиентский путь ве-
дения беременности. По-
скольку центры женского здо-
ровья находятся в одной 
структуре с акушерскими ста-
ционарами, родильными до-
мами и перинатальными цен-
трами, на протяжении всего 
периода ожидания ребенка, 
во время его рождения и по-
сле женщину будет наблюдать 
одна команда специали-
стов, — отметила она. — Ро-
див ребенка, женщина про-

должит наблюдаться у акуше-
ра-гинеколога по вопросам, 
связанным с грудным вскарм-
ливанием, далее — с целью 
профилактики и лечения ги-
некологических заболеваний. 
В Центре женского здоровья 
можно попасть на прием так-
же к врачу-акушеру-гинеко-
логу кабинета специализиро-
ванного приема по патологии 
шейки матки.
— Он проводит углубленное 
обследование, лечение и дис-
пансерное наблюдение паци-
ентов с доброкачественными 
и предраковыми заболевани-
ями шейки матки, — уточни-
ла заведующая. 
Есть в центре также эндокри-
нологи, специалисты по уль-
тразвуковой диагностике 
и врачи функциональной диа-
гностики — они проводят су-
точное мониторирование ар-
териального давления, холте-
ровское мониторирование 
сердечного ритма, электро-
кардиографические исследо-
вания.
Оборудование в центре самое 
современное. По словам Ари-
ны Товмасян, в просторных 
кабинетах врачей установле-
ны кольпоскопы, кабинеты 
ультразвуковой диагностики 

оснащены аппаратами экс-
пертного класса.
— В нашем центре работает 
малая операционная, кото-
рая оборудована самым со-
временным электрохирурги-
ческим высокочастотным 
аппаратом, — добавила заве-
дующая.
А в кабинете маммографии 
установлена полноформатная 
цифровая маммографическая 
система, которая позволяет 
получать качественные изо-
бражения без увеличения лу-
чевой нагрузки. 

В больнице трудятся 1883 человека, в том числе 665 врачей 
и 724 медсестры. Каждый заведующий и старшая медицин-
ская сестра отделений (функциональных подразделений) 
имеют высшую квалификационную категорию. Ежегодно 
помощь в этом медицинском учреждении получают около 
70 тысяч пациентов. Каждый год врачи клиники проводят 
около 42 тысяч операций, из них около 500 — роботоасси-
стированные вмешательства. В перинатальном центре боль-
ницы рождается более 6 тысяч детей в год. 

СПРАВКА

Клиника является 
флагманом 
внедрения 
методик 
и технологий

тысячу посещений 
в смену составляет 
мощность Центра 
женского здоровья.

1
ЦИФРА

25 марта. Заведующая Центром женского здоровья 
Арина Товмасян проводит осмотр пациента с помощью 
кольпоскопа. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА
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С оветские аван-
гардисты подари-
ли миру такой 
феномен, как 
плакатное искус-

ство. В период Великой Отече-
ственной войны плакат стал 
одним из важнейших жанров 
изобразительного искусства. 
Вряд ли найдется в нашей 
стране человек, не видевший 
плакат «Родина-мать зовет!», 
работу над которым совет-
ский художник Ираклий То-
идзе закончил уже 23 июня, 
на второй день войны. 
Участники арт-проекта «Жур-
нал «Судьба», ведущие россий-
ские дизайнеры и художники 
предприняли попытку возро-
дить искусство плаката как 
концентрации смыслов и сим-
волов, понимая актуальность 
данного жанра в наше время. 
Депутат Московской город-
ской думы, член рабочей груп-
пы парламента по вопросам 
поддержки участников СВО 
и членов их семей Екатерина 
Раззакова рассказала, что ког-
да впервые увидела работы 
арт-проекта «Журнал «Судь-
ба», созданные с помощью 
нейросетей, сразу поняла, что 
эти плакаты необходимо по-
казать в стенах столичного 
парламента. 
— Нейроарт, плакат — это 
именно те современные худо-
жественные формы, через ко-

торые можно знакомить мо-
лодежь с нашими ценностя-
ми. И очень здорово, что Мос-
гордума стоит у истоков этой 
тенденции, — сказала Екате-
рина Раззакова. 
Патриотические плакаты, 
представленные на выставке 
в Мосгордуме, посвящены как 
событиям Великой Отече-
ственной войны, так и совре-
менности. Одной из первых 
перед зрителями предстает 
работа «Батальон имени Чай-
ковского». Такой условный 
батальон действительно су-
ществовал — так называли 
студентов и преподавателей 
Московской консерватории, 
которые добровольцами при-

соединились к 8-й Красно-
пресненской дивизии народ-
ного ополчения. В начале ок-
тября 1941 года эта дивизия 
была полностью разбита под 
Смоленском. На плакате изо-
бражена тень красноармейца 
с винтовкой в руках, только 
вместо ствола у этой винтов-
ки гриф виолончели. Он бе-
жит в атаку на фоне нотного 
стана с записанным на нем 
«Прощанием славянки». 
А вот другой плакат, изобра-
жающий двух мужчин с черте-
жами в руках на фоне Кремля. 
Кто они? Их имена подскажет 
название работы — «Подвиг 
искусства». Это архитекторы 
Борис Иофан и Яков Черни-

хов, которые работали над 
проектом маскировки Крем-
ля. Чтобы защитить его от 
бомбардировок, в 1941 году 
Кремль действительно зама-
скировали под жилой квар-
тал: купола закрасили, звезды 
спрятали в чехлы, стены раз-
рисовали под фасады жилых 
домов, на крышах «проложи-
ли» шоссе. Вражеским бом-
бардировщикам с высоты бы-
ло не отличить Кремль от лю-
бого другого района столицы. 
— Мы живем в эпоху, которая 
удивительна, стремительна 
и непредсказуема. И, конечно 
же, искусство должно в этом 
участвовать, оно должно вдох-
новлять и мобилизовывать 

людей, — говорит основатель 
арт-проекта «Журнал «Свобо-
да» Михаил Ковалев. — Эта 
выставка реализует функцию 
мобильного искусства. Мы 
живем очень напряженно, 
и прекрасно, что искусство са-
мо приходит к людям не толь-
ко в социальных сетях, но 
и там, где, например, они про-
водят рабочие будни. 
При этом создатели проекта 
подчеркивают, что нейроарт 
нельзя воспринимать в отры-
ве от художника, ведь нейро-
сеть и искусственный интел-
лект — это всего лишь инстру-
менты в его руках. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Искусство плаката возрождают 
с помощью нейросетей 
В историческом 
здании Москов-
ской городской 
думы открылась 
выставка полити-
ческих и социаль-
ных плакатов па-
триотической на-
правленности, на-
писанных 
с помощью ней-
росети. 

28 марта. Депутаты Мосгордумы (слева направо) Светлана Акулова, Аркадий Корольков, Екатерина Раззакова и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников 
открывают выставку арт-проекта «Журнал «Судьба» в историческом здании столичного парламента

Выставка

МАКСИМ РУДНЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 
МОСГОРДУМЫ ПО ВОПРОСАМ 
ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ СВО 
И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

Мосгордума становится лиде-
ром по количеству и качеству 
патриотических экспозиций. 
Часто, приходя в какие-то ор-
ганизации, вижу выставки, ко-
торые уже проходили в сто-
личном парламенте. Произве-
дения яркие, интересные, со-
временные. Техника плаката 
выразительна, актуальна, она 
возрождается, становится 
модной, нужной и востребо-
ванной. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

31 марта. Солдат артиллерийского расчета пушки-гаубицы Д-20 добровольческого корпуса 
отдельного батальона специального назначения (ОБСпН) «АрБат» в Курской области готовит боевую 
технику к работе. По информации от Министерства обороны, за сутки на этом направлении фронта 
были уничтожены 150 боевиков. Поражение нанесено противнику в районах населенных пунктов 
Горналь, Гуево и Олешня.

ФОТОФАКТ

Обстреляли cкорую
Автомобиль бригады Кахов-
ской станции скорой помо-
щи обстреляли ВСУ в мо-
мент вызова в Новую Кахов-
ку Херсонской области. 
Об этом сообщил СМИ ис-
точник в экстренных служ-
бах региона. Отмечается, 
что взрыв произошел в мо-
мент загрузки раненого, по-
страдавших нет. 
■
Боевики атаковали 
автомобиль священника
Дрон ВСУ атаковал автомо-
биль священника в селе Но-
воникольское Сватовского 
муниципального округа. 
Об этом сообщили в прави-
тельстве ЛНР. Сообщается, 
что протоиерей Максим Ко-
ханов в тот момент возвра-
щался с богослужения. От-
везти раненого в больницу 
удалось, лишь когда снизи-
лась активность беспилот-
ных летательных аппаратов.

■
Враг нарушает 
мораторий
ВСУ уже дважды намеренно 
атаковали объекты россий-
ской энергетической инфра-
структуры в Курской обла-
сти. Об этом сообщили 
в Мин обороны РФ. По заяв-
лению официального пред-
ставителя МИД РФ Марии 
Захаровой, киевский режим 
рассчитывал, что сможет 
скрыть нарушения морато-
рия на удары по энергообъ-
ектам от президента США 
Дональда Трампа.
■
Посылки для пленных
Россия и Украина в апреле 
передадут по 1,5 тысячи по-
сылок для пленных. Об этом 
сообщила уполномоченный 
по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова. Она так-
же отметила, что в связи 
с новыми обращениями 
от родственников военно-

пленных количество посы-
лок может увеличиться.
■
Уничтожены 
двое наемников
Двое иностранных наемни-
ков уничтожены ударом 
дрона под Константиновкой
в ДНР, сообщили в россий-
ских силовых структурах. 
Выследить наемников уда-
лось в том числе благодаря 
радиоперехвату. 
■
Террорист понесет 
наказание
Суд приговорил солдата ВСУ 
Дмитрия Бостана, обвиняе-
мого в совершении терактов 
против мирных жителей 
Суджи Курской области, 
к 16 годам лишения свобо-
ды. Об этом сообщили 
в пресс-службе ГВСУ СК Рос-
сии. Сообщается, что он пре-
пятствовал эвакуации мир-
ных жителей, а также приме-
нял оружие для устрашения. 

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

В ЛНР продолжаются работы 
по восстановлению право-
славных святынь. Местные 
и калужские волонтеры при-
ступили к реконструкции 
храма Андрея Первозванно-
го в городе Золотом. 

Во время боевых действий 
в Донбассе храмы, церкви 
и другие религиозные учреж-
дения стали точками притя-
жения для многих людей. 
Именно там жители востока 
Украины часто укрывались от 
кровавого террора ВСУ. И на-
ционалисты знают, куда 
бить — одним из самых люби-
мых способов «унизить» жите-
лей Донбасса стал обстрел 
святынь. Однако с началом 
спецоперации ситуация силь-
но изменилась. Российские 
волонтеры вместе с жителями 
новых регионов приступили 
к возрождению храмов. 
По рассказам волонтера Пе-
тра Сайдашева, с началом вос-
стания Донбасса против киев-
ского режима многие святы-
ни оказались практически 
разрушены. Например, храм 
Андрея Первозванного под-
вергался обстрелам еще 
в 2014 году. 
— Бандеровцы многие храмы 
обстреляли. Половина того, 
что есть в регионе сейчас, — 
в руинах, — рассказывает 
Петр Сайдашев. — Недавно 
настоятель храма, отец Сер-
гий, вместе с калужскими во-
лонтерами разработал план 
восстановления храма Андрея 
Первозванного. 
Первое богослужение плани-
руется на 13 декабря, так как 
в этот день Православная цер-
ковь отмечает День памяти 
апостола Андрея Первозван-
ного.
В 2022 году Финансово-хо-
зяйственным управлением 
РПЦ была проведена ревизия 
для определения степени раз-
рушения храмов. Помимо по-
страдавших от боевых дей-
ствий, комиссия учла здания, 
которые оказались разруше-
ны из-за бездействия украин-
ских властей, а также объек-
ты культурного наследия. 
Одним из первых восстанов-

ленных храмов стал Свято-
Екатерининский в городе 
Счастье, который был по-
строен в 1914 году. За ним по-
следовал храм в честь Чуда 
Архистратига Михаила в селе 
Старый Айдар.
— В староайдарском храме 
были серьезные повреждения 
купола, пострадали наруж-
ные стены, внутри — разру-
шения от разлетевшихся 
осколков, — отметил заведу-
ющий сектором по вопросам 

религии и межнациональных 
отношений Министерства 
культуры, спорта и молодежи 
ЛНР Олег Помников.
В 2024 году было определено, 
что за время борьбы жителей 
Донбасса с ВСУ от боевых 
действий пострадали около 
50 православных церквей 
и одна мечеть.
— В Лисичанске до освобож-
дения города украинские на-
цисты разрушили храм Вели-
комученицы Варвары. От не-
го остались только печальный 
обугленный крест да руины. 
Его ВСУ обстреляли из мино-
мета, как и многие магазины, 
заправки, — отмечает Олег 
Помников.
Одним из последних проектов 
по восстановлению храмов 
в 2024 году стала Иллирий-
ская церковь благоверного 
князя Александра Невского 
в Лутугинском округе. Святы-
ня, как и многие другие, по-
страдала от обстрелов ВСУ 
в 2014 году. Однако все это 
время она продолжала свою 
работу.
По данным РПЦ, за декабрь 
2024 года восстановительные 
работы завершены на 40 объ-
ектах.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Продолжается восстановление 
церквей Донбасса 

28 ноября 2024 года. Депутаты Лутугинского района вместе 
с отцом Сергием в восстановленном храме князя Александра 
Невского в Лутугинском округе

США стреляют 
себе в ногу

Половина американского сената 
решила выказать себя больши-
ми трампистами, чем сам До-
нальд Трамп. Они призвали Ва-
шингтон не мелочиться и ввести 
сразу вторичные пошлины в раз-
мере 500%. Естественно, такой 
демарш был оговорен опять-та-
ки угрозой неконструктивного 
поведения России, если та отка-

жется вести добросовестные переговоры о справед-
ливом мире с Украиной. Весьма примечательно, что 
среди республиканцев наибольшую активность 
проявил Линдси Грэм (признан экстремистом и тер-
рористом), прозванный за частые визиты в Киев 
«сенатором по вызову». И именно он несколько 
дней назад провел почти семь часов на поле для 
гольфа в компании Трампа 
и финского президента 
Стубба, прилетевшего из-
лагать европейскую точку 
зрения на украинский кон-
фликт. Так что, как приня-
то говорить, силы реван-
ша, войны до последнего 
украинца, одержимые ми-
фом создания сильных по-
зиций на переговорах 
с Россией, не дремлют. По-
нятно, что пока такая ини-
циатива — воинственное 
сотрясание воздуха. Тем 
более что, отказываясь от 
нашего урана, сами амери-
канцы установили для себя 
переходный период и воз-
можность возвращения 
к таким закупкам «в ис-
ключительных случаях». 
Многие страны добывают 
уран, но умеют его перерабатывать до нужных кон-
диций только в России. Так что янки сами себя об-
ложат суперпошлинами. Не исключено, что такая 
реакция сената США не в последнюю очередь вызва-
на визитом в Москву министра иностранных дел 
Китая Ван И, который подтвердил намерение раз-
вивать экономические связи с Россией, в том числе 
продолжать закупать нефть. Ясно, что Китай, оста-
ющийся почти монополистом на поставки редкозе-
мельного сырья для производства чипов, может на-
нести удар по штатовской электронике. Но сенато-
рам очень хочется выглядеть грозой всему миру.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Армия обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) расширяет опе-
рации в секторе Газа 
дляего зачистки «от тер-
рористов и их инфраструк-
туры», а также захвата 
территорий с целью соз-
дания буферной зоны.

Об этом заявил министр 
обороны Исраэль Кац.
— Я призываю жителей Га-
зы действовать прямо сей-
час, чтобы свергнуть пале-
стинское движение ХАМАС 
и вернуть всех заложни-
ков, — заявил он.
В начале этого года сторо-
ны подписали соглашение 
о прекращении огня. Они 
планировали обменять 
33 израильских заложника 
на 110 пожизненно заклю-
ченных палестинцев, а так-
же тысячу задержанных 
жителей Газы. Затем Изра-
иль должен был начать со-
кращение присутствия на 

границе анклава с Египтом 
и отвести войска из густо-
населенных районов Газы. 
Однако второй этап пере-
мирия стороны не согласо-
вали.
— Пока сектор Газа суще-
ствует, от него для Израиля 
будет исходить опас-
ность, — пояснил полито-
лог Евгений Мезенцев. — 
Задача Израиля — снести 
сектор Газа, чтобы его не 
было в принципе. Куда де-
нутся палестинцы — его не 
волнует. Похожим образом 
Израиль уже захватил часть 
Сирии — Голанские высо-
ты. Теперь большая часть 
тамошнего населения — ев-
реи. Израиль с приходом 
юдофила Трампа получил 
шанс решить «палестин-
ский вопрос» окончатель-
но, и он постарается вос-
пользоваться этим шансом. 
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
edit@vm.ru

Вооруженные силы Тайва-
ня за сутки отследили при-
ближение к острову 76 са-
молетов и 15 кораблей На-
родно-освободительной 
армии Китая (НОАК).

Об этом сообщило в среду 
Министерство обороны 
Тайваня. Также указывает-
ся, что 37 самолетов пере-
секли так называемую сре-
динную линию Тайвань-
ского пролива и вошли 
в северную, центральную, 
юго-западную и восточ-
ную зоны ПВО острова.
— Мы проводим учения 
«Гром над проливом — 
2025А», отрабатываем за-
дачи по опознанию и про-
верке целей, выдаче преду-
преждений и вытеснению, 
перехвату и задержа-
нию, — заявил официаль-
ный представитель Восточ-
ной зоны боевого командо-
вания НОАК Ши И. — Наша 

цель — проверить способ-
ность войск в обеспечении 
регионального контроля, 
проведении блокады Тай-
ваня и нанесении точечных 
ударов по ключевым целям.
Военный эксперт, член Ли-
ги военных дипломатов 
Игорь Забелин поясняет, 
что НОАК отрабатывает 
возможный прорыв блока-
ды своих логистических 
путей, по которым идут то-
вары в Китай и обратно. 
— Плюс он отрабатывает 
блокаду самого Тайваня, 
на случай если тот при 
поддержке США решит 
устроить у берегов Китая 
провокацию, — говорит 
он. — Нападать на Тай-
вань и присоединять его 
военным путем Китай 
вряд ли станет. Он ждет, 
когда Тайвань вернется 
сам. И дождется.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Удар за ударом. Второй этап 
перемирия сорван

Пока предупреждаем: Китай 
проводит учения у Тайваня

За период с июня 2022 го-
да по настоящий день фи-
нансово-хозяйственным 
управлением РПЦ форми-
руется список разрушен-
ных и требующих ремонт-
ных работ храмов на тер-
риториях ЛНР, ДНР, 
Херсонской и Запорож-
ской областей. В настоя-
щее время полный спи-
сок храмов состоит 
из 209 святынь. Список 
продолжает расти с уче-
том населенных пунктов, 
городов, где линия фрон-
та продвигается дальше. 
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Способы переработки
■ В 2024 году российские ученые создали катализаторы 
на основе глины для разложения пластиковых отходов. 
■ В 2024 году ученые разработали способ переработки 
мусора при помощи газа. После очистки оставшиеся при-
меси сжигаются.
■ Российские ученые разработали способ сжигания пла-
стика при помощи электричества. Таким образом сокра-
щается выделение угарного газа.

ТОП3

Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

На мероприятии презентова-
ли альбом «90 лет Студии во-
енных художников имени 
М. Б. Грекова». Юбилейную 
дату отмечали в прошлом го-
ду. Первый вице-президент 
Российской академии худо-
жеств, член президиума РАХ 
Виктор Калинин отметил, что 
сделать презентацию альбома 
решили в академии потому, 
что многие участники Студии 
военных художников являют-
ся академиками, членами-
корреспондентами или почет-
ными академиками РАХ.
— В мире больше нет подоб-
ного коллектива, объединен-
ного единым творческим 
устремлением к созданию 
произведений искусства геро-
ико-патриотической направ-
ленности, — отметил Виктор 
Калинин. — Перед автора-
ми — составителями альбома 
«90 лет Студии военных ху-
дожников имени М. Б. Греко-
ва» стояла непростая задача: 
показать современный твор-
ческий коллектив, работы ху-
дожников и скульпторов, соз-
данные за последние пять лет, 
но при этом дать срез истори-
ческого пути студии от исто-
ков рождения организа-
ции в структуре Российской 
армии.
Наряду с иллюстрациями в ка-
талоге публикуется и творче-
ская биография каждого ху-
дожника, а также небольшое 
авторское эссе, раскрывающее 
значение студии в его жизни, 
личный опыт передачи эста-
феты творческих традиций от 
старших мастеров молодому 
поколению «грековцев».

— В этом сборнике впервые 
публикуются дневниковые за-
писи жены Митрофана Греко-
ва — Антонины Леонидовны 
Грековой (Малеевой), кото-
рые приоткрывают завесу над 
личностью художника, чьим 
именем названа и по идейно-
му замыслу которого 
создана студия, — 
рассказал Калинин.
Вице-президент Рос-
сийской академии ху-
дожеств Татьяна Коче-
масова отметила, что 
презентация такого 
альбома — настоя-
щий праздник. Ведь 
в академии чтут па-
мять о военных ху-
дожниках, которые 
создавали монументальные 
патриотические полотна — 
о нашей Родине, об армии, о ге-
роических событиях. И под-
держивают тех, кто работает 
сейчас в этом направлении. 
— У нас были яркие страницы 
истории в ХХ веке, есть они 

и в ХХI веке, тем более идет 
Год защитника Отечества. Ху-
дожники Студии Грекова 
всегда задействованы в мас-
штабных проектах. И ныне 
презентуем фундаменталь-
ный труд, через который мы 
по-иному взглянем на исто-

рию ХХ века, на раз-
витие художествен-
ных взглядов, — 
 отметила Татьяна Ко-
чемасова. — И со-
трудники студии 
помогают сохранять 
историю.
Директор Департа-
мента культуры Ми-
нистерства обороны 
России Артем Горный 
отметил, что на чле-

нах Студии Грекова лежит 
большая ответственность, так 
как у военного художника от-
сутствует право на ошибку. 
— Каждая их работа — это на-
учный труд, в котором изо-
бражена реконструкция боя, 
техники, погоды того или 

иного боя — это очень слож-
ная работа. И их работы 
есть в каждом гарнизоне, 
в каждом высшем учебном за-
ведении Министерства обо-
роны. Ими пишется история, 
и будущие поколения будут 
изучать историю страны по их 
работам, — отметил Артем 
Горный.
Пришел поздравить военных 
художников известный поэт, 
член Союза писателей России, 
гвардии старший лейтенант 
Сергей Лобанов и отметил, 
что он не эксперт живописи.
— Но и не нужно быть экспер-
том, чтобы понять в работах 
военных художников полет их 
мыслей. Конечно же, вдохнов-
ляют их масштабность, ис-
кренность, точность. Их твор-
чество — история выверен-
ная, сжатая, лаконичная, 
 преподнесенная через визуа-
лизацию, — подчеркнул 
 Сергей Лобанов.
О работе студии рассказала 
директор Студии военных ху-

дожников, почетный член 
Российской академии худо-
жеств, автор вступительной 
статьи и редактор альбома 
Татьяна Самарская. Она дер-
жит в руках объемное изда-
ние, в котором собраны рабо-
ты возглавляемого ею коллек-
тива, и не без гордости при-
знается, что в прошлом году, 
когда отмечали 90-летие, сту-
дии вручили знамя, как от-
дельной воинской части, со-
трудникам — ведомственные 
награды. 
— Студия военных художни-
ков имени Грекова — един-
ственный коллектив в стране, 
который делает художествен-
ные произведения всех на-
правлений: картины, диара-
мы, скульптуры, мозаику. Не-
давно мы стали делать рисун-
ки героев на тетради, 
например с экипажем танка 
«Алеша»,— отметила Татьяна 
Самарская.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Военные художники 
издали свой альбом

2 апреля. Директор Студии военных художников, почетный член РАХ Татьяна Самарская 
представляет новый альбом. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Вчера в Российской 
академии художеств 
совместно со Студией 
военных художников 
имени Митрофана 
Борисовича Грекова 
провели круглый 
стол к 80-летию 
Победы советского 
народа в Великой 
Отечественной войне.

«Учите русский
годы кряду,
с душой, с усердьем
и с умом!
Вас ждет великая награда,
и та награда —
в нем самом». 
Это мотивирующее стихотво-
рение написал известный уз-

бекский поэт Сабир Абдулла 
в 1956 году. И сегодня некото-
рые иностранцы, будто следуя 
призыву автора, стремятся 
узнать как можно больше 
о нашей культуре и выучить 
русский язык. 
В Российском национальном 
исследовательском медицин-
ском университете (РНИМУ) 
имени Н. И. Пиро-
гова иностранные 
граждане проходят 
подготовительные 
курсы. Среди них 
есть и уроженка 
Ирана Настаран 
Фагихи.
— Прошло около пяти меся-
цев с тех пор, как я приехала 
в Москву, — говорит девушка. 
Все это время Настаран изуча-
ет русский язык. Она призна-
ется, что дается он ей сложно.

— Русский язык трудный, но 
интересный. Для меня важно 
правильное и уместное произ-
ношение слов. Хочется, чтобы 
собеседник понимал, что 
я имею в виду во время разго-
вора, — отмечает Фагихи. — 
Некоторые ребята говорят, 
что в русском языке самое 
сложное — падежи. Мне же 

так не кажется. 
Помимо личного 
интереса, девушка 
уверена, что зна-
ние русского языка 
может оказаться 
полезным не толь-
ко внутри Россий-

ской Федерации, но и за ее 
пределами.
— Думаю, что это повышает 
востребованность специали-
ста на рынке труда, — объяс-
няет Фагихи. — Вполне воз-
можно, что после выпуска из 
университета я стану офталь-
мологом и буду жить в Рос-
сии. Мне очень нравится эта 
страна.
Старательность Настаран 
в обучении дала свои плоды — 
девушка одержала победу 
в Международной олимпиаде 
по русскому языку для слуша-
телей подготовительных фа-
культетов.
На этом, рассказали в РНИМУ 
имени Пирогова, Фагихи не 
остановилась. Настаран и еще 
восемь гостей нашей страны 
активно готовятся к новому 
лингвистическому состяза-
нию. Они прошли во второй 
тур Олимпиады Нижневолж-
ского кластера по русскому 
языку среди иностранных об-
учающихся. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

В новейших стеклянных кам-
пусах МГТУ имени Н. Э. Бау-
мана, открывшихся еще 
 осенью 2024 года, теперь ра-
ботает специализированная 
лаборатория «Технологии пе-
реработки отходов». Студен-
ты вместе с преподавателями 
занимаются созданием пере-
довых технологий по перера-
ботке отходов разных типов. 
Например, пластмассовых, 
твердых и даже золошлако-
вых — это те отходы, которые 
образуются в топках тепловых 
электростанций (ТЭС), тепло-
электроцентралей (ТЭЦ) и ко-
тельных. 
— При помощи новейших 
способов переработки золош-
лаковых отходов получается 
добывать редкоземельные 
металлы: скандий, иттрий 
и лантаноиды, — рассказыва-
ет профессор кафедры Эколо-
гия и промышленная безопас-
ность МГТУ имени 
Н. Э. Баумана, док-
тор технических 
наук Алексей Козо-
даев. — На данный 
момент мы стара-
емся совмещать 

старые технологии с совре-
менными. Это помогает про-
водить разные исследования, 
находить способы борьбы 
с частицами микропластика. 
Ученый напомнил, что прези-
дент России Владимир Путин 
поставил задачу: обеспечить 

к 2030 году сорти-
ровку 100 процен-
тов твердых быто-
вых отходов. А так-
же и захоронить 
как минимум по-
ловину из них.

— В нашей стране есть боль-
шие полигоны, где хранится 
большое количество угольной 
золы, — подчеркивает Алек-
сей Козодаев. — Благодаря 
развитию способов перера-
ботки эта зола стала использо-
ваться в качестве примеси 
к бетону. Такая технология 
впервые применялась при 
строительстве Ленинград-
ской АЭС. И нередко исполь-
зуется сейчас. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Тернист путь, но интересен: 
иностранцы учат русский язык

Столичные ученые знают, как из бытовых отходов
добывать редкоземельные металлы 

Уроженка Ирана 
Настаран Фагихи 
живет в Москве около 
полугода. Здесь она 
с большим интересом 
осваивает русский 
язык на подгото-
вительных курсах 
Пироговского 
университета.

В МГТУ имени 
Н. Э. Баумана 
открылась новая 
специальная научно-
исследовательская 
лаборатория 
по переработке 
различных отходов. 
Корреспонденты 
«ВМ» узнали 
подробности. 

2 апреля. Доктор технических наук Алексей Козодаев и студентка второго курса магистратуры МГТУ имени Н. Э. Баумана 
Андрея Курышева демонстрируют один из способов очистки отходов. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

ВЗГЛ Я Д

«Мне не надо ничего, я надел свои очки и не вижу 
никого»... — поет гитарист на Чонгарском буль-
варе. Здесь, недалеко от «Варшавской», собра-
лась толпа, чтобы послушать песню. Я тоже оста-
новилась, чтобы насладиться мелодией. Но не 
помню, откуда эта строчка… 
— Это песня Виктора Цоя «Прохожий», — гово-
рит Владимир Амелин.
Он рассказал, что работает спасателем. Играет на 
улице уже шесть лет, в свободное время. Для этого 
Владимир бронирует место на сайте мос.ру и вы-
бирает время следующего выступления. 
— Есть люди, которые рассматривают такое хоб-
би как заработок. Они могут петь с утра до самого 
вечера. Но это приводит к выгоранию, — объяс-
няет Владимир. — Нужно уметь делать переры-
вы. Музыка должна отзываться не только у про-
хожих, но и у исполнителя.
Иногда он встречается с другими музыкантами, 
чтобы обменяться аккордами или местами. 
— Первое мое выступление было рядом с «Лужни-
ками». Я сильно нервничал. Потому что играл не 
слишком уверенно, — говорит Владимир. — 
Мандраж никуда не уйдет. Но когда со временем 
поднаберешься опыта, перестанешь нервничать 
перед толпой. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ СВОЙ ВЗГЛЯД 
НА НЕОБЫЧНЫЕ ГОРОДСКИЕ ЯВЛЕНИЯ, ПРИСЫЛАЙТЕ 
ПИСЬМА С ТЕМАМИ, ФОТО ИЛИ СТИХАМИ НА ПОЧТУ: 
EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ: ДЛЯ РУБРИКИ ВЗГЛЯД 

Музыка для прохожих
Ежедневно в Москве уличные 
музыканты радуют прохожих 
красивыми мелодиями, песнями. 
Среди них выступает и гитарист 
Владимир Амелин.

«ВМ» запускает авторскую рубрику «Взгляд», в которой кор-
респонденты поделятся своим видением необычных город-
ских явлений. Продолжает рубрику корреспондент Мария 
Штогрина. Она пишет тексты и делает фото. В этот раз Мария 
наблюдала за игрой уличного музыканта. Текст вдохновил 
нашего поэта Артема Чубара, который написал к нему стихи. 

Премьера 
рубрики 

СТИХИ

Он не мечтал стать 
популярным,
Но, как и птицы по весне,
Не петь не мог. И, взяв гитару,
Шел на бульвар. Наедине 

Оставшись с городом 
и миром,
Отбросив груз работ, забот,
Он отпускал на волю лиру
И растворялся в вихре нот,

Весь отдавался исполненью,
По-настоящему, сполна.
И втайне ждал: 
заслышав пенье,
Возможно, вновь придет она...

Вот, задержавшись 
на полшага,
Купюру обронит в чехол,
Что деньги? 
Мертвая бумага.
Но всех живее рок-н-ролл!

Так полон солнца ритм 
задорный,
Так дышит жизнью и весной,
Что танцевать пустился 
дворник
С подругой верною метлой.

Она шагала по бульвару
Вдоль обнаженных тополей,
А он пел песни под гитару,
Казалось, только лишь о ней.
Артем Чубар 

25 марта. Уличный музыкант Владимир Амелин играет на Чонгарском бульваре. 
ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА

Студия военных худож-
ников имени Грекова 
организована 29 ноября 
1934 года приказом на-
родного комиссара обо-
роны СССР К. Е. Вороши-
лова, ей дали имя 
 первого советского ху-
дожника-баталиста Ми-
трофана Борисовича 
Грекова. Во времена Со-
ветского Союза творче-
ская деятельность сту-
дии была отмечена госу-
дарственными награда-
ми: орденом Трудового 
Красного Знамени и ор-
деном Красной Звезды. 
На данный момент в сту-
дии трудятся 32 худож-
ника и скульптора. Во-
семь из них удостоены 
звания народный ху-
дожник, четверо — за-
служенный художник. 
У студии есть творческие 
мастерские, а также вы-
ставочный зал для вре-
менных экспозиций.

ИСТОРИЯ

2 апреля. Уроженка Ирана Настаран Фагихи мечтает выучить 
язык и работать в России офтальмологом

Народы Москвы

Среда обитания
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да юные зрители приходят к нам в театр, они 
бывают буквально потрясены. Посмотрите, как 
ведет себя зал на нашей «Капитанской доч-
ке» — они живут единым дыханием с пушкин-
скими героями. Это ведь их одногодки преиму-
щественно. Но там звучит множество тем: пер-
вая любовь, героика юного офицера, мужская 
дружба и предательство, русский бунт, «бес-
смысленный и беспощадный», по словам Алек-
сандра Сергеевича. Это глубинное патриотиче-
ское произведение русской литературы с пре-
красной музыкой Максима Дунаевского. Это 
произведение на сцене не просто доступно се-
годняшней молодежи — она ликует на этом 
спектакле!
Хотя много говорят о том, что патриотического 
«контента» не хватает...
Знаете, как мы когда-то сделали фильм 
«Д’Артаньян и три мушкетера»? Он тоже родил-
ся из спектакля. Все забыли уже, что постановка 
несколько лет шла в ТЮЗе. И если бы нашелся 
сейчас кинематографист, который заказал бы 
мне сценарий на основе нашей «Капитанской 
дочки» — уверяю вас, это была бы бомба! 
Я убежден в этом именно потому, что спектакль 
вызывает мощный отклик. Стихи, музыка гото-
вы, в основе — пушкинское миросознание... Ну 
все сходится! Но говорят-то много, а делается...
Хотя материал уже опробован.
Да. Вот как делаются голливудские мюзиклы? 
Сначала несколько лет постановка идет на 
Бродвее, проверяются все шутки, репризы, по-
вороты сюжета, оттачиваются номера. А потом 
уже Голливуд делает свою версию опробован-
ного идеального варианта, который затем смо-
трит весь мир. 
А не замечаете ли, что поколение все же измени-
лось, и захватить внимание, удержать у экрана 
или в зале труднее?
Да нет же! И в нашем поколении были невежды. 
Я не принадлежу к старикам, которые постоян-
но ворчат. Каждое поколение в конце концов 
становится зрелым, и миссия художника в том, 
чтобы помочь юным стать более чувствующи-
ми, понимающими мировые проблемы. Когда 
я ставлю спектакль, я не думаю, конечно, как 
хочу повлиять на публику, а лишь предлагаю. 
Наше дело — обратиться с посланием к зрите-
лю, и если оно несет глубинный духовный ха-
рактер, то обязательно откликнется в сердцах.
Шекспиру было 25 лет, когда он написал «Ромео 
и Джульетту» — свою версию известного до не-
го сюжета. Действие происходило за 200 лет до 
его времени, но это совершенно не важно. Мы 
лишь чувствуем, что это шекспировское время. 
Но пьеса-то жива и по сей день — на этом спек-
такле у нас постоянные аншлаги. Молодые ре-
бята, заходя в фойе, ведут себя не совсем по-
театральному — шумят, веселятся... Но как 
только начинается действо, я вижу, как у них от-
крываются рты, они замирают, забывают обо 
всем и полностью оказываются во власти ис-
кусства. Они живо реагируют, сопереживают, 
верят, внимают слогу Пастернака и музыке 
Чайковского и в конце выходят потрясенными! 
Это факт, я ничего не преувеличиваю. Это сча-

стье — когда молодой зритель преображается, 
ходит потом и на другие спектакли! Потому что 
наши артисты живут правдой — она одна и та 
же для всех возрастов.
Что важно, когда приглашаете новых артистов?
Вы знаете, это так по-разному бывает! Иногда 
приходит молодой человек, пустоватый — а че-
рез два сезона работы его не узнать! Выпускни-
ки театральных вузов думают, что они уже все 
умеют, но на самом деле начинается следую-
щий этап постижения профессии. Наш театр 
очень разноязыкий, где каждый следующий 
спектакль не похож на предыдущий, нужны со-
вершенно противоположные формы проявле-
ния таланта. А когда артист считает, что он все 
умеет, то просто останавливается. Вместе с по-
стижением авторского мира душа артиста рас-
тет, приобретает опыт.
Иногда я чувствую внутреннее сопротивление 
актера. Но на него нельзя давить! Только в са-
мых исключительных случаях я, устав от спо-
ров, могу сказать: «Слушай, сделай, как прошу, 
а потом выясним, кто прав». Но артиста нельзя 
заставить, можно только увлечь, к чему призы-
вал и Станиславский. Все наши артисты пре-
восходно умеют импровизировать, а для этого 
мне нужно их «рассвободить». Артист, который 
живет в зажиме, страхе, что у него что-то не по-
лучится — не мой! Первое, что я делаю — рас-
крепощаю его мышцы и пытаюсь его просить, 
чтобы он со мной летел в пропасть или подни-
мался к седьмому небу. Тогда волей-неволей он 
окрыляется и в полете приобретает силу. 
Это особенно важно в начале работы, когда по-
стижение только-только начинается. От репе-
тиции к репетиции ты видишь, как актер, кото-
рый только что сомневался, был неуверенным, 
вдруг приобретает краски, начинает перево-

площаться, жить в образе. А это то,что зовет 
зрителя к сопереживанию. Иногда на репети-
ции возникают такие неожиданности, кода сам 
артист не понимает, что сделал, а я кричу: «За-
крепи!» Умение закрепить — и есть профессия. 
Иначе это получается как случайный выстрел 
в темной комнате — один раз в цель, а второй 
уже не повторишь.
Нашу внутреннюю кухню и свои методы рабо-
ты я не скрываю. Сейчас у меня выходит третий 
том большого труда по режиссуре. В нем есть 
лекции о Станиславском, Вахтангове, Таирове, 
Мейерхольде и о моей концепции — как я рабо-
таю в ключе психологического театра. 
Марк Григорьевич, а что еще в замыслах?
На днях начали репетировать джаз-поэму про 
Стива Джобса, изобретателя персонального 
компьютера. В журнале «Юность» уже была 
опубликована моя стихотворная пьеса. Это бу-
дет шлягерное шоу, для которого я придумал 
43 номера. Музыку к большинству из них напи-
сал Дмитрий Толпегов, тромбонист-виртуоз, 
джазмен, композитор, но четыре блюзовых но-
мера я сочинил сам.
А почему заинтересовала судьба Стива Джобса? 
Он ведь изменил жизнь всего человечества на 
земном шаре! Это не биографическое произве-
дение, а мое посвящение Джобсу в поэтической 
форме, основанное на его жизни. У него был 
противоречивый характер. Он был иногда не-
приятен, совершал ошибки, были у него и не-
которые закидоны, но при всем этом он умел 
идти к цели, был созидателем, стремился к со-
вершенству. Все его конфликты в конечном 
итоге заключались в том, что его соратники хо-
тели денег, а он был заточен на создание абсо-
лютно нового. Его судьба была зигзагообразна, 
но он служил своим замыслам, казавшимся не-
реальными. 
А бывает, что возвращаетесь к старым своим пье-
сам, замыслам?
Порой да. В следующем сезоне, например, мы 
выпускаем спектакль «Кто убил Симон Де-
манш» по моей пьесе про писателя, драматурга 
Сухово-Кобылина, написанной пять лет назад. 
Его всю жизнь обвиняли в том, что он убил свою 
любовницу, французскую модистку. Я приду-
мал, что судить его будут герои его пьес.
Все же в день рождения — чем вы больше всего 
гордитесь в жизни?
Как я могу ответить на этот вопрос... Ничем! 
Хотя работал и в БДТ у Товстоногова, во МХАТе 
у Ефремова, и в кино, и на телевидении, выпу-
стил 30 книг о театре, среди которых сборники 
пьес — написал около 40 драм, комедий, мюзи-
клов… Знаете, главное — у меня есть дело моей 
жизни. Это театр «У Никитских ворот». Я могу 
высокопарно сказать, что мне удалось его по-
строить, 42 года подряд я уже бью в одну точку. 

С
Марком Григорьевичем 
мы встретились в его ка-
бинете. Среди множе-
ства книг, подарков от 
поклонников и теа-
тральных наград. Ощу-
щается, насколько ак-
тивная работа здесь не-
прерывно идет. На столе 

рабочие варианты пьес и настольная книга ре-
жиссера, труд Станиславского. Мы поговорили 
о реорганизации «Золотой маски», особой фор-
ме существования авторского театра сейчас, 
экспериментах и традициях русской школы, 
реакции на классическую литературу молодых 
зрителей и, конечно, о задуманных премьерах.
Марк Григорьевич, в этом году вы стали лауреа-
том спецпремии обновленной «Золотой маски». 
Какое значение, вес в профессиональном сооб-
ществе она имеет сейчас?
Это высшая театральная награда. И что особен-
но важно подчеркнуть сегодня — это нацио-
нальная премия. Возвращается ее главное пред-
назначение — отмечать лучшие работы на про-
странствах всей страны. Конечно, нельзя ска-
зать, что это абсолютное нововведение, но все 
же важно еще раз сделать акцент на всеобъем-
лющем ее характере.
«Золотая маска» раньше отмечала преимуще-
ственно экспериментальные постановки, а сейчас 
говорят, что произошел поворот к живым тради-
ционным формам...
Новаторство и традиции не есть нечто проти-
воположное. Сочетание самых разных теа-
тральных доктрин, их многообразие и художе-
ственная мощь самых различных стилей, 
форм, языка, приемов — характерная особен-
ность великого русского театра. Что такое «но-
вое»? Оно возникает и, если оказывается мощ-
ным, неминуемо превращается в традицию. 
Станиславский же был абсолютным новато-
ром, когда вместе с Немировичем-Данченко 
сочинил концепты психологического театра, 
провозгласил служение смыслу, содержанию, 
проникновение в жизнь человеческого духа. 
И в той же степени это интересовало реформа-
тора Мейерхольда, когда он изобретал услов-
ный театр в противовес психологическому, но 
и используя его элементы. А сейчас без умения 
сочетать театр представления и театр пережи-
вания нет современного театра.
Но вы говорили, что желание экспериментиро-
вать идет от творческой слабости. До сих пор 
так думаете?
Мой вывод исходит из того, что сегодня много 
«выпендрежа», режиссеры отходят от мотиви-
ровок, объяснений того, что происходит на сце-
не. Много поверхностности. А я убежден, что 
право на эксперимент заслуживают мастера. 
Беда последних десятилетий в том, что под ви-
дом новаторства начали делать свои опусы ди-
летанты, непрофессионалы. Неумение поста-
вить спектакль они выдавали за оригинальные 
решения, и это занижало планку искусства, 
противоречило абсолютным законам театра, 
которые были выработаны нашими великими 
предками. Ослабление психологического теа-
тра привело к тому, что форма выперла на пер-
вый план, затмив вообще какой-либо смысл. 
Задача же наша заключается в том, чтобы не 
служить бессмыслице. В театре возможно все, 
он может быть любым, но как ставил вопрос 
Вахтангов: «Ради чего?» Вот основа основ. Если 
тебе нечего сказать, то уж лучше молчать, а не 
показывать пустоты — это раздражает и публи-
ку, и критику, да и вообще не является актом ис-
кусства как такового. Мы перестали отличать 
искусство от подделок, которые вдруг стали 
преподносить как достижения. Были и подса-
живания на пьедесталы, и незаслуженные на-
грады и призы. Фестивали становились этаки-
ми междусобойчиками, когда лауреаты были 
известны еще до начала. Это ослабляло наш 
магистральный путь, который — не есть обяза-
тельный эксперимент, а, как мне кажется, — ак-
центное воспроизведение классики в новых 
глубинных прочтениях. 
На портрете, который вам подарили, вы опи-
раетесь на стопку книг, и все сплошь имена 
классиков...
Я поставил около 200 спектаклей, и из них, на-
верное, около 150 по русской классике.
Первая премьера этого сезона — трилогия «Че-
хов. Женщины. Триптих». Почему вас заинтере-
совала эта тема?
Вернее спросить, почему Чехова она заинтере-
совала. Некоторые легкомысленные люди, 
между прочим, считали его женоненавистни-
ком. Но это не так! Он просто пытался постичь 
тайну женской натуры. Я взял рассказы «Ду-
шечка», «Попрыгунья» и «Анна на шее» — это 
три чеховских шедевра и три отдельных спекта-
кля в жанре «русского мюзикла». В каждом из 
них в центре внимания женский характер, 
судьба, которые вместе с писателем и нашим 
творческим трио (над спектаклем вместе 
с  Марком Розовским работали композитор 
Максим Дунаевский, поэт Юрий Ряшенцев. — 
«ВМ») зритель старается понять.
«Носороги» — недавняя премьера по Ионеско, 
тоже попадает в нерв времени темой «одинако-
вой индивидуальности»...
Это прежде всего антифашистская тема, и сам 
драматург считал именно так. Она не впрямую 
политически воюет с фашизмом, а раскрывает 
проблемы «омассовления» сознания — откуда 
возникает эта похожесть, одинаковость? Как 
происходит потеря человечности, оскотинива-
ние? Главная тема — как человек теряет облик, 
становится животным, даже мечтает им стать. 
Пьеса Ионеско не просто актуальна, это преду-
преждение, и в метафорическом смысле она за-
щищает нас — главный герой остается челове-
ком, несмотря ни на что.
И дает надежду, что омассовлению все же можно 
противостоять...
Да. Фашизм же был страшен не только своими 
чисто политическими идеологемами, но он 

проникал в нутро человека, делал его зверем. 
И в Великую Отечественную войну, столкнув-
шись с фашистским зверем, мы же так его и на-
зывали, верно?
Раз уж мы затронули тему Великой Отечествен-
ной войны — сейчас год 80-летия Победы. 
Что планируете к 9 Мая?
У нас очень необычная работа, спектакль уже 
практически готов, и в апреле его увидят зрите-
ли. Это совместная работа театра «У Никитских 
ворот» с моим курсом в ИТИ имени Кобзона. 
Трое наших артистов играют взрослые роли, 
а мои второкурсники — молодежь. 
Мы расскажем историю Нины Костериной — 
девочки, которая со школьной скамьи пошла на 
фронт и в 1941 году погибла за Родину. Она бы-
ла в том же отряде, что Зоя Космодемьянская, 
и погибла в тылу врага. Она оставила потрясаю-
щий документ эпохи, не менее интересный 
и важный, чем дневник Анны Франк. Записи 
Нины в свое время Твардовский опубликовал 
в журнале «Новый мир». Это спектакль на до-
кументальной основе, который расскажет о ее 
школьных годах и уходе на фронт.
Анна Франк и Зоя Космодемьянская — они всем 
известны, а Нина Костерина — нет.
Мы откроем ее для нашего зрителя. Судьба Ни-
ны Костериной— песчинка, но в ней отражена 
общая трагедия.

И, думаю, в первую очередь для молодежи. Лег-
ко ли найти ключик к юной аудитории? 
Конечно, молодое поколение многого не знает, 
в том числе и о войне. Порой юные ребята про-
являют некую аполитичность, даже дикость. 
Сегодня стали меньше читать книг, больше 
ориентироваться на интернет — источник, 
полный фейков. Информация, безусловно, 
нужна, но человеку необходимо научиться ду-
мать, самому отличать вранье от правды. Для 
этого нужна совесть и нечто такое, что зовется 
духовным миром. Эта проблема есть, мне ка-
жется, и ответственность несем мы, люди ис-
кусства — если не мы, то кто же? Я сейчас ска-
жу, может быть, самоуверенно, но честно. Ког-

Сегодня 88 лет исполняется режиссеру, художественному руководителю театра «У Никитских ворот» Марку Розовскому. В День театра, 27 марта, он получил 
специальную премию «Золотой маски» за выдающийся вклад в развитие театрального искусства. Но почивать на лаврах не время — режиссер готовит новые 

постановки, пишет пьесы и книги, посвященные анализу своих методов работы, и в планах сразу несколько премьер.

Режиссер Марк Розовский: Не стремлюсь влиять на зрителя, а лишь обращаюсь с посланием

Совесть как ориентир

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Деятели искусств 
должны научить 
молодежь отличать 
ложь от правды 
в мире, полном 
фейков

25 марта. Режиссер Марк Розовский в своем кабинете в созданном им театре «У Никитских ворот». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Народный артист РФ Марк Розовский — 
театральный режиссер, драматург, сцена-
рист, прозаик, поэт, основатель и художе-
ственный руководитель Московского теа-
тра «У Никитских ворот». Автор сценария 
к фильмам «Д’Артаньян и три мушкетера» 
(1978), «Будьте готовы, Ваше высоче-
ство!» (1978), «Страсти по Владимиру» 
(1990), «Человек» (2012) и многих других.
В 1957 году был ведущим развлекатель-
ной программы «Вечер веселых вопро-
сов», ставшей предшественником КВН. 
С 1958 года руководил студией «Наш дом» 
в составе студенческого театра МГУ.
В 1975 году поставил первую в СССР рок-
оперу «Орфей и Эвридика». В 1983 году 
Марк Розовский организовал студию 
«У Никитских ворот», в 1991 году студия 
получила статус государственного театра. 
За годы работы режиссер поставил более 
200 спектаклей в России и за рубежом.

Досье
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тивника, — вспоминал потом писатель. — За-
тем машину обычно засекали минометы или 
полевые орудия, и надо было утекать». Годы 
спустя Юрий Маркович в нескольких произве-
дениях создаст образы таких «радиосолдат» — 
в рассказах «Павлик», «Бой за высоту», «Путь на 
передний край». 
Один раз писатель участвовал в атаке, воору-
женный только наганом — и «кажется, что после 
этого <…> стал взрослым». Довелось ему и вы-
ходить из окружения под Мясным Бором (апрель 
1942 года), где была взята в кольцо 2-я ударная 
армия. Если верить «Дафнису и Хлое…», после 
этого часть, где служил Юрий, ненадолго пере-
водили на Ленинградский фронт. Там он научил-
ся курить: это отбивало голод, мучивший из-за 
проблем со снабжением. В это же время (не позд-
нее 21 апреля 1942 года) молодого прозаика за-
очно приняли в Союз писателей. 

«Попробуй жить как здоровый»

С ноября 1942 года Нагибин служил уже на Во-
ронежском фронте. Там он пережил одну за 
другой две контузии. Первый раз — во время 

радиопередачи из воронки на ничьей земле. 
В автобиографии 1988 года он утверждал, что 
дело было в ноябре 1942 года. А в «Войне с чер-
ного хода» писал, что вещал в тот день немцам 
о «сталинградском разгроме». Армия Паулюса 
была окружена 23 ноября 1942 года, но сдалась 
лишь 31 января 1943 года. Нагибина отправи-
ли в госпиталь в город Анна Воронежской об-
ласти. Там он зашел на базар и выменял на 
иголку с ниткой (денег не было) стакан варен-
ца. Поднес к губам — и тут его снова оглушило. 
Юрий очнулся в «мешанине снега и глины», 
с зажатым в пальцах осколком стакана. Оказа-
лось, вражеский самолет сбросил неподалеку 
бомбу. После этого Нагибина комиссовали 
и сняли с воинского учета. По данным лично-
го дела из Союза писателей СССР (РГАЛИ, 
фонд 631, опись 39, дело 4043, лист 10об, 11), 
это произошло в декабре 1942 года.
Мать отговорила его оформлять инвалидность: 
«Попробуй жить как здоровый человек». 
И в марте 1943 года (данные РГАЛИ) Юрий... 
второй раз поехал на фронт, опять «с черного 
хода», то есть по блату: друг помог зачислиться 
штатским военкором в газету «Труд». Там На-
гибин проработал до Победы. И при этом, ко-
нечно же, он не упускал возможность напеча-
таться и в других изданиях.

Похоронил врага раньше времени

Мы обнаружили в «Вечерней Москве» воен-
ных лет пять публикаций Юрия Нагибина. 
13 февраля 1942 года вышла статья «Духов-
ный мир Ганса Мюллера» — о том, что у фельд-
фебеля, убитого под Волховом, нашли бро-
шюрки с молитвами и альбом с порнографи-
ей. Через месяц — корреспонденция «Пред-

смертный приказ генерала Буша», где 
упомянуты оставленные немцами села «возле 
Калинина, Тихвина». Среди захваченных на-
шими частями документов встретился текст 
«О войсковых погребениях», по которому 
видно, какие потери несет вермахт: тела уби-
тых офицеров уже велено не отправлять на 
родину. Правда, Нагибин — или редактор, 
придумавший заголовок, — поспешили похо-
ронить Эрнста Буша (1885–1945), командую-
щего 16-й армией. Тот действительно попал 
в окружение под Демянском, но потом вы-

рвался из него и умер своей смертью уже по-
сле капитуляции Германии. 
Затем пошли уже художественные тексты: 
в них нет географических примет, зато есть 
психологизм и внимание к деталям. 22 апреля 
1942 года вышел «Предатель» (как расправи-
лись в освобожденной деревне с пособником 
фашистов), 30 мая — «Трое из «полицейдивизи-
она»» (о пленных на Ленинградском фронте), 
и 20 мая 1943-го — «Рассказ матери» (о женщи-
не, которая укрывала в избе раненого бойца, но 
не сумела уберечь). 
«Предатель» был перепечатан в первой книге 
Нагибина «Человек с фронта» (1943), а «Рас-
сказ матери», под другим названием — во вто-
рой, «Большое сердце» (1944). Удивительно, 
но в единственной — и довольно подробной — 
библиографии Нагибина, вышедшей в 1964 го-
ду, о военных публикациях в «Вечерке» нет ни 
слова. 
В «Дафнисе и Хлое…» герой во время войны 
публикует некий рассказ в «Вечерней Москве» 
и весь гонорар жертвует бывшей няне, хотя 
мать и отчим тоже на эти деньги рассчитывали. 
Видимо, платили неплохо. Но сотрудничество 
с «Вечеркой» наверняка было для Нагибина не 
только материальным подспорьем. Коренной 
столичный житель, которого позже назовут «са-
мым московским писателем», он тепло относил-
ся к главной городской газете — и напечататься 
в ней должно было стать для него делом чести. 

И
сточников по теме 
«Юрий Нагибин на 
фронте» очень мало. 
Только рассекречен-
ные данные Цен-
трального архива 
Министерства обо-
роны и четыре дела 
из Российского госу-

дарственного архива литературы и искусства 
(РГАЛИ): с одним нам удалось ознакомиться, из 
трех других — получить выписки. Остальное 
известно со слов самого писателя. 

Арест отчима перекрыл дорогу

Подробнее всего Юрий Нагибин рассказал 
о своем фронтовом пути в мемуарах «Война 
с черного хода», опубликованных в журнале 
«Дружба народов» (1992, № 5–6). К июню 
1941 года он успел окончить третий курс сце-
нарного факультета ВГИКа, уже год как публи-
ковался (дебют состоялся весной 1940 года 
в «Огоньке»). В октябре, когда враг приблизил-
ся к столице, институт эвакуировали в Алма- 
Ату. Нагибин готов был уехать, но мать остано-
вила единственного сына вопросом:
— Ты не находишь, что Алма-Ата несколько да-
лека от тех мест, где решаются судьбы челове-
чества?
Юра попытался записаться в некую «школу лей-
тенантов», но ему отказали. Пошел в военкомат 
Киевского района, но там его, спортсмена, за-
браковали на медкомиссии. Как подозревал 
Нагибин — из-за отчима, Якова Рыкачева, си-
девшего в лагере. Зато по протекции друга се-
мьи удалось устроиться в Главное политуправ-
ление Красной армии (Главпур). И он «отпра-
вился на Волховский фронт с офицерским удо-
стоверением и направлением в одном кармане, 
с паспортом и «белым билетом» в другом». Ког-
да это произошло, в мемуарах не сказано. В не-
которых статьях пишут — «осенью 1941 года». 

Загадочная отсрочка

С этой историей не вполне согласуется информа-
ция, обнаруженная нами в Российском государ-
ственном архиве литературы и искусства (фонд 
632, опись 1, дело 1970). 23 декабря 1941 года 
Нагибин, успевший поработать на Главпур и не-
кое издание «Краснофлотец», но в армии еще не 
служивший, написал заявление в Литературный 
институт, что хочет туда перевестись (лист 1). 
Просьбу удовлетворили, и 29 декабря ему предо-
ставили отсрочку от призыва (лист 4). 

Тем не менее не позднее чем через месяц Юрий 
оказался на войне. Его скандальный «Днев-
ник», который опубликуют уже после смерти 
писателя, открывается записью, датированной 
30 января 1942 года. В ней речь о событиях на 
Волховском фронте: автор на попутках добира-
ется до «городка Селищево», где стоят разру-
шенные казармы времен Аракчеева. На самом 
деле это деревня Селищи в полусотне киломе-
тров от Великого Новгорода. Нагибин пишет, 
что «снова… послан» на задание — значит, 
он  же не первый день на службе. 
Зачем Нагибин получал отсрочку и почему не 
воспользовался ею? Возможно, ответ подскажет 
его повесть «Дафнис и Хлоя эпохи культа лично-
сти, волюнтаризма и застоя» (1992). В ней Юрий 
Маркович изобразил (с заменой имен и долей 
вымысла) свою жизнь с первой женой. Мария 
была падчерицей известного философа Вален-
тина Асмуса, преподавателя Литературного ин-
ститута. Герой жил в семье супруги и страдал от 
властного характера ее матери. Может, и в ре-
альности теща хотела упрятать юного зятя под 
крыло тестя и заставила его написать заявление 
о переводе? А потом Юрий взбунтовался?

После боя стал взрослым

На Волховском фронте Нагибин был инструк-
тором 7-го отдела политуправления. Он зани-
мался пропагандой на войска противника: чи-
тал трофейные документы, издавал листовки 
и газету на немецком языке, которые забрасы-
вались в расположение фашистов самолетами. 
«Ездил я... также с радиопередвижкой, позво-
лявшей непосредственно проводить десяти-
пятнадцатиминутные передачи для войск про-

3 апреля исполняется 105 лет со дня рождения Юрия Нагибина (1920–1994). Знаменитого прозаика, участника Великой Отечественной войны 
и друга «Вечерней Москвы». О Юрии Марковиче написано очень много. Но нигде не говорится, что он публиковал в нашей газете статьи и рассказы, 
еще находясь на фронте. Да и вообще военная биография Нагибина, как выяснилось, совсем не изученная тема. 

Юрий Нагибин писал корреспонденции с фронта для «Вечерней Москвы»

На войну с черного хода

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
Обозреватель

Первая книга
молодого писателя 
вышла в 1943 году, 
туда включен рассказ, 
взятый из нашей 
газеты

В личном деле Юрия Нагибина из Союза писателей СССР (Российский государственный архив литературы 
и искусства, фонд 631, опись 39, дело 4043, лист 115об) упомянуты его военные медали. Их три: «За оборону 
Ленинграда», «За победу над Германией» (в обоих случаях года не указаны) и «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 годов» (1946). Из доступных данных Центрального архива Министер-
ства обороны следует, что Юрий Маркович не поднялся выше звания рядового и что в 1986 году был на-
гражден юбилейным орденом Отечественной войны II степени.

КСТАТИ

«На днях при занятии деревни были взя-
ты в плен три немецких солдата из «по-
лицейдивизиона». <…> Немцев извлек-
ли из полузаваленного подвала, где 
в стенах была вынута часть кирпичей, об-
разуя бойницы <…> Один из них не дер-
жался на ногах. На животе у него была 
рваная рана, из которой сочилась кровь. 
<…> 
Двое здоровых были одеты в заношен-
ное обмундирование табачно-грязного 
цвета, в худых башмаках хлюпала вода. 
<…> Когда у них спросили солдатские 
книжки, они с растерянным видом стали 
хлопать себя по карманам. Вот досада: 
они где-то обронили свои солдатские 
книжки! Это был давно разгаданный 
трюк. Так солдаты полицейской дивизии 
пытаются скрыть свою принадлежность 
к «СС». <…> Раненый же слабым, безраз-
личным жестом протянул свою простую 
солдатскую книжку. Она была выдана 
на имя рядового Петера Штумпфа, 
1897 года рождения. Его вид досказывал 
его историю, а заодно историю и всего 
«полицейдивизиона».
Низкорослый человек со старым, помятым 
лицом и застеклевшими глазами, он был 
одет в непомерно большую для него фор-
му и новые короткие сапоги, на которых 
еще сохранилась полоска глянца. Форма 
сидела на нем складками, но была на-
столько еще свежей, что сохранила свой 
зеленовато-седой цвет. Это был солдат 
нового пополнения.
Раньше в «полицейдивизион» брали 
только эсэсовцев, молодцов саженного 
роста. <…> В дальнейшем острый недо-
статок в пушечном мясе заставил <…> 
принимать всех <…>
…эсэсовцы торопливо стали доказывать, 
что они добровольно остались в плену, 
не оказывали сопротивления, и просят 
учесть это при решении их дальнейшей 
судьбы. Их задымленные порохом лица 
и то, что мы видели в подвале, плохо вяза-
лось с этими заверениями. У одного дро-
жали кисти рук, как бывает после дли-
тельной стрельбы из пулемета. Перевод-
чик сказал, поморщившись:
— Почему же вы не вышли из подвала са-
ми, а ждали, когда вас вытащат? Это, зна-
ете ли, рискованно…
Немцы медлили всего секунду <…>:
— Мы не хотели оставлять нашего ране-
ного товарища.
<…> Они знали, куда бьют своим ответом. 
Это были матерые фрицы, они уже знали 
кое-что о нашей стране, знали о ее чело-
вечности, об ее устоях дружбы и гуманно-
сти и сейчас с грубым расчетом пытались 
сыграть на этих чувствах.
Переводчик <…> сказал пом. начштаба, 
что он получил все необходимые сведе-
ния и пленных можно отправлять в тыл. 
<…> С улицы послышались слабый стон, 
шум борьбы, злобные выкрики и густой 
голос часового: 
— Да кышь, я говорю, вот тоже! Ох, люди-
и-и!
Мы выглянули в окно. <…> Раненый немец 
лежал в странной позе. Голова откинута 
назад, одна нога согнута, другая, без са-
пога, выброшена вперед, торчит острая 
грязная пятка. Мы слышали, как старшина 
объяснял переводчику:
— Он еще не отошедши, а они с него ба-
рахлишко скорей тянуть. 
Он старался не смотреть на немцев; его 
крепкие, как кулаки, скулы горели...»
(Из рассказа Ю. Нагибина «Трое из «поли-
цейдивизиона»», «Вечерняя Москва», 
30 мая 1942). 

ДОСЛОВНО

Юрий Нагибин. Около 1950 года. Писатель выглядел здоровенным красавцем, но на самом деле война не прошла для него даром. После контузий у него 
остались нарушение слуха, а в минуты волнения начинался тик: Юрий Маркович крутил правой рукой перед лицом, будто крестился 

■  В 2017 году редакция «Вечерней Мо-
сквы» выпустила альбом «Родом с Чи-
стых прудов», в который включены ста-
тьи о Юрии Нагибине и фрагменты его 
произведений, в том числе ни разу не пу-
бликовавшихся. Издание вошло в ко-
роткий список конкурса «Книга года».

■  24 декабря 2018 года по инициативе 
«Вечерней Москвы» открыли памятную 
доску писателю (автор — Александр Ру-
кавишников) на доме 9/1 по Армянскому 
переулку. 

■  В 2023 году наша редакция издала аль-
бом «100 неизвестных фотографий 
из архива Юрия Нагибина». Снимки бы-
ли случайно обнаружены его вдовой 
Аллой Григорьевной (1935–2022) на да-
че в Красной Пахре.

ФАКТЫ
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Сегодня точку в номере ставит многодетная мама Ирина Бойко (слева), которая по дороге на работу посетила новое кафе на станции метро «Нижегородская». 
Ароматный чай «Тройка» на основе пюре манго, базилика и меда москвичке заварила бариста Софья Невенчанная. Она рассказала, что в меню есть также 
фирменный чай «Депо» на основе персикового пюре, мяты и алоэ, пряники с рисунком в виде линий метро, пирожные в форме вагонов. Также посетители 
могут взять сэндвичи, закуски и кофе. Напитки подают в стаканчиках с надписью «Кофе в метро». 
— Очень удобно взять что-нибудь перекусить по пути, — считает Ирина Бойко. — Здесь очень вкусный чай и пирожные. 
В Департаменте транспорта Москвы уточнили, что подобные кафе планируют открыть и на других станциях метро. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Точка

Время избавляться 
от лишних вещей

По результатам опроса, недавно про-
веденного одной крупной сетью мага-
зинов совместно с Институтом чело-
века РОМИР, самым популярным ри-
туалом весной у нас с вами стала гене-
ральная уборка и разбор вещей. 
Больше половины россиян в это время 
наводят порядок дома. Помимо тради-
ционного мытья окон и смахивания 
пыли, которая бесстыдно засияла на 

весеннем солнышке, в мусорные баки стремительно ле-
тит все ненужное и лишнее — от лыж, простоявших лет 
десять на балконе невостребованными, до импульсивных 
покупок, совершенных на маркетплейсах. 
Для меня этот ритуал уходит корнями в детство. Ужас 
и кошмар той поры — сервант с хрустальной посудой. 
Она, как и у многих, стояла для красоты и никогда не ис-
пользовалась. Казалось, для того чтобы выпить из хру-
стальных бокалов, повод нужен 
совсем особенный, а он никогда 
не наступал. Но зато раз в месяц 
мама по полдня перемывала эти 
сокровища, бережно протирая 
хрусталь мягкой тряпочкой 
и расставляя все снова в засте-
кленной витрине. Я никогда не 
понимала ценности этого дей-
ства — мне хотелось играть, 
и было отчаянно обидно, что все 
эти стекляшки в тот момент бы-
ли важнее меня. 
Сейчас я убеждена, что лишние 
вещи просто крадут у нас время. 
Вместо того чтобы общаться с се-
мьей, гулять вместе или просто 
заниматься чем-то интересным, 
несколько дней в год мы тратим 
на то, чтобы, как Кощей в подзе-
мельях, перебрать завалы, пере-
мыть их, переложить с места на 
место и утрамбовать, чтобы по-
явилось место для нового хлама. Новые покупки прино-
сят нам радость обладания и позитивные эмоции, но не-
долго — чаще всего они вскоре уже перестают так радо-
вать и отправляются к остальным собратьям. И получает-
ся вечная история про чемодан без ручки — и не 
используем, и выбросить жалко. Очень быстро все нако-
пленное становится для нас балластом. Все больше 
и больше времени уходит на очередную оптимизацию 
пространства, хотя есть простое правило, которое мне 
в свое время помогло, — если вещь не используется год, 
то, скорее всего, вам она не нужна. А можно ведь и попро-
сту забыть, что в закромах хранится заветный предмет, 
и, когда он вдруг неожиданно понадобится, второй раз 
купить то же самое в один клик. 
И уж точно каждому знакомо чувство после того, как пара 
пакетов отправилась в мусорный контейнер, — ни с чем 
не сравнимое ощущение свободы и начало нового этапа. 
Эффект от расхламления очевиден — прилив энергии, 
которую больше не нужно тратить на вещи, так и не от-
ветившие нам взаимностью. Согласитесь, весной такое 
обновление самих себя нам особенно нужно!

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Форум
Инфраструктура 
портов: строительство, 
модернизация, 
эксплуатация

 Красные Ворота

Пр-т Академика Сахарова, 12 
Аналитический центр 
при правительства РФ
3 апреля, 10:00, бесплатно
Обсудят стратегические планы 
и актуальные вопросы развития 
портовой отрасли в России.

ДЕЛОВАЯ АФИШАРектор отмечает 
день рождения

Энергично сыграли 
в тэг-регби

Сегодня исполняется 86 лет 
известному математику, рек-
тору Московского государ-
ственного университета име-
ни М. В. Ломоносова, акаде-
мику Виктору Садовничему 
(на фото).

Виктор Антонович 
поступил в 1958 го-
ду на механико-
математический 
факультет МГУ. 
И с этого момента 
вся его жизнь свя-
зана с этим веду-
щим вузом страны. 
Давнего друга поздравляет 
президент РУДН, академик 
Владимир Филиппов. 
— В день рождения я хотел 
пожелать Виктору Антонови-
чу крепкого здоровья, новых 
успехов и достижений, кото-
рые пойдут на благо россий-
скому образованию и нау-
ке, — поделился Владимир 
Филиппов.
Он подчеркнул, что Виктор 
Садовничий — выдающийся 
организатор российского 
высшего образования. Рек-
тор МГУ всегда выступает за 
фундаментальность и каче-
ство образования, за разви-
тие научных школ и вузов, 
в том числе и на основе луч-
ших достижений советской 
высшей школы.

— Я знаю Виктора Антоновича 
более 35 лет. Мы с ним оба ма-
тематики, причем из одного 
направления: из области мате-
матического анализа, — рас-
сказал Филиппов. — Я обра-
щал внимание, что при приня-

тии решений Са-
довничий всегда 
опирается на мате-
матический си-
стемный анализ 
проблемы, требует 
от коллег изучить 
плюсы и минусы. 
И это качество по-
могает ему в руко-

водстве лучшим вузом страны.
А когда в РУДН ввели звание 
«Почетного профессора», пер-
вым его присвоили именно 
Виктору Садовничему. Так 
как при создании РУДН МГУ 
выделил 200 лучших ученых.
— Я хотел бы отметить, что 
его роль как лидера в россий-
ской системе образования 
признают на все уровнях, 
к нему обращаются за помо-
щью и советом, — добавил 
Филиппов. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ВИКТОРА САДОВНИЧЕГО С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ И ЖЕЛАЕТ КРЕПКОГО 
ЗДОРОВЬЯ, СЧАСТЬЯ, НОВЫХ 
НАУЧНЫХ ДОСТИЖЕНИЙ.

В Москве в Легкоатлетиче-
ско-футбольном комплексе 
ЦСКА состоялся I тур третье-
го сезона турнира по тэг-
регби. В нем приняли участие 
27 команд, что считается 
максимумом с момента осно-
вания бизнес-лиги.

Это первый тур, когда тэг-
регби стал официальной 
спортивной дисциплиной. 
С этого сезона команды оказа-
лись поделены на два дивизи-
она: «Спортивный» (в нем до-
пускалось участие игроков 
с регбийным опытом) и «Кор-
поративный». В совокупности 
провели 79 матчей. 
Среди участников были ко-
манды Департамента средств 
массовой информации и ре-
кламы Москвы, столичного 
Департамента труда и соци-
альной защиты и Департа-
мента городского имущества 
города Москвы. Также коман-
ды «Московский Транспорт», 
«Московское Образование». 
А игроки от Московского 
управления Федеральной ан-
тимонопольной службы заня-
ли первое место в «Спортив-
ном» дивизионе. 
Поддержать любителей прие-
хали профессионалы, леген-
ды РК ЦСКА Дарья Шестакова, 
Снежанна Кулькова, Петр 
Ботнараш, Андрей Гарбузов.

Как отметила пятикратная 
чемпионка Европы по регби 
Дарья Шестакова, этот спорт 
менее травматичный, что де-
лает регби доступным для лю-
дей разных возрастов.
В рамках церемонии откры-
тия I тура третьего сезона 
было подписано соглашение 
о сотрудничестве между Рег-
бийным клубом ЦСКА и учеб-
но-методическим центром 
военно-патриотического 
воспитания молодежи «Аван-
гард».
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Крупный российский ресурс по подбору вакансий про-
вел социологическое исследование, показавшее, 
что для большинства россиян карьерный рост коллег 
становится мотивацией активнее трудиться. Лишь у ма-
лой части населения успехи других вызывают зависть.

Вопрос дня
Повышение коллег 
мотивирует россиян 
трудиться больше.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Повышение коллег — это сти-
мул и пример для сотрудни-
ков. То есть человек понима-
ет, что при наличии необходи-
мых навыков он может до-
биться таких же результатов. 
А потому начинает работать 
усердней. Однако такой сце-
нарий возможен только тогда, 
когда внутри коллектива бла-
гоприятная атмосфера и руко-
водство имеет авторитет, до-
верие у сотрудников и при 
этом грамотно преподносит 
те или иные кадровые пере-
становки. То есть реакция на 
повышение, похвалу, премии 
зависит от того, как все это 
объясняется начальством. По-
тому что людям важно пони-
мать, как работает система 
поощрений. 

АНАСТАСИЯ ТАЛАНОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Карьерный рост — это всегда 
здорово. Однако если повы-
шение дали кому-то другому, 
то так или иначе у сотрудни-
ков будет реакция на это ре-
шение. И здесь могут взять 
верх как положительные, так 
и негативные эмоции. Неко-
торых сотрудников успехи 

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

коллеги порадуют и покажут-
ся справедливыми. Кто-то же 
возмутится и проявит свое не-
довольство. В таком случае 
несогласному сотруднику сто-
ит поговорить с начальством 
и обсудить, почему было при-
нято такое решение. Хороший 
руководитель всегда заинте-
ресован в карьерном разви-
тии своих подчиненных, а по-
тому может объяснить, что 
нужно для повышения каче-
ства работы и получения за-
ветной должности.

АЛИНА ЛОГУНОВА
ЭКСПЕРТ РЫНКА ТРУДА

Для некоторых категорий лю-
дей повышение коллег может 
стать поводом для смены про-
фессии — в лучшем случае. 
В худшем — человек опустит 
руки и перестанет выполнять 
свои обязанности качествен-
но. Важно понимать, что за-
висть — очень сильное чув-
ство, которое может помочь 
в достижении тех или иных 
целей. Однако во всем важен 
баланс. Не стоит давать эмо-
циям верх, ведь это может 
плохо сказаться на личност-
ном развитии и профессио-
нальном успехе. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Тэг-регби — это бескон-
тактная командная игра, 
в которой каждый игрок 
носит пояс с двумя при-
крепленными к нему лен-
тами (тэгами) на липучках 
или шорты с нашивками. 
Атакующие игроки пыта-
ются уклониться и пере-
дать регбийный мяч пар-
тнерам. В это время про-
тивники пытаются поме-
шать им и стараются 
сорвать с игрока с мячом 
прикрепленные к поясу 
или шортам ленты.

СПРАВКА


